
«Почта России» 
выйдет 
из дверей в окна
Нормативы по числу 
отделений изменят 
впервые со времен СССР

«Почта России» впервые за 38 лет 
обновит нормативы по размеще
нию отделений. Новые парамет
ры, разработанные Минком 
связью, гораздо менее обязыва
ющие, а при расчете численности 
обслуживаемых граждан факти
чески приравнивают к числу отде
лений число окон в них. Потенци
ально это создает возможность 
сокращения сети, но ее осложня
ет еще один новый закон — об ак
ционировании «Почты России».

Минкомсвязь 26 сентября опу-
бликовала на regulation.gov.ru про-
ект приказа о нормативах разме-
щения отделений «Почты России». 
Он должен заменить приказ Мин-
связи СССР 1981 года. Правила в ра-
зы сократятся в объеме, из них пред-
лагается исключить нормы по раз-
мещению отделений по микрорай-
онам, их площади, размерам земель-
ных участков и др.

Сейчас в сети «Почты России» по-
чти 42 тыс. отделений. Новая редак-
ция предлагает изменить расчетное 
число жителей на каждое, причем 
формально в сторону уменьшения. 
По текущим правилам, в городах-
миллионниках одно отделение при-
ходится на 20–25 тыс. человек, но-
вый проект говорит о 15 тыс. человек 
на отделение для городов с населе-
нием свыше 500 тыс. В городах с 100–
250 тыс. жителей одно отделение бу-
дет обслуживать 6–10 тыс. человек 
вместо нынешних 9–13 тыс. Но есть 
нюанс: фактически отделение при-
равнивается к одному окну, то есть 
два окна уже удваивают норму.

Дополнительно запутывает ситу-
ацию акционирование «Почты Рос-
сии», распоряжение о котором под-
писано премьером Дмитрием Медве-
девым 24 сентября. Оно утверждает 
устав АО с капиталом 15,75 млрд руб., 
которое должно быть зарегистриро-
вано не позднее 1 октября. И, как по-
яснил „Ъ“ директор департамента от-
раслевых организаций Минкомсвя-
зи Алексей Доронкин, в законе об ак-
ционировании «Почты России» «уста-
новлена защитная норма, по кото-
рой решения о закрытии отделений 
можно принимать исключительно 
по согласованию с органами власти 
субъектов РФ и Минкомсвязью».
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Мошенники заняли телефоны
Банки и операторы связи столкнулись с валом подмены номеров

Как выяснил „Ъ“, масштаб проблемы 
мошеннических звонков клиентам бан
ков с подменой номера кредитной ор
ганизации стремительно расширяет
ся. По данным ЦБ, за лето мошенникам 
удалось подменить как минимум 198 
банковских номеров. Операторы связи 
утверждают, что ситуация еще серьез
нее, чем представляется Банку России, 
который знает лишь о «капле в море» 
мошенничеств. Участники рынка ждут 
от регулятора «единого решения». Пока 
его нет, но в ЦБ обещают начать борьбу 
по нескольким направлениям, включая 
создание актуальной базы телефонных 
номеров операторов связи.

Как сообщили „Ъ“ участники рынка 
и подтверждают данные ЦБ, летом 2019 го-
да резко возросло количество мошенниче-
ских звонков клиентам банков, в том чи-
сле с подменой номера кредитной органи-
зации. Так, согласно представленным ЦБ 
на консультационном совете по развитию 
национальной платежной системы дан-
ным (есть в распоряжении „Ъ“), за июнь—
август мегарегулятор направил операторам 
связи информацию о более чем 2,5 тыс. те-
лефонных номеров, с которых поступали 
звонки банковским клиентам. В ответ на со-
общения ЦБ об этих звонках операторы 
в 218 случаях заблокировали номер, в 59 — 
ввели ограничение на использование фи-
нансовых сервисов, в 198 — была выявлена 
подмена номера банка. В более чем 2 тыс. 
случаев было отказано в принятии мер ре-
агирования «ввиду отсутствия правовых 
оснований», отмечается в материалах ЦБ

Как пояснил „Ъ“ первый заместитель 
главы департамента информационной без-
опасности ЦБ Артем Сычев, цифры отража-
ют не только результативные атаки, но и по-
пытки хищения. «Важно понимать, что ста-
тистика не показывает, сколько именно жа-

лоб от клиентов-физлиц поступило, речь 
идет лишь о количестве телефонных но-
меров,— отмечает он.— Например, цифра 
198 — это фактически количество номеров 
кредитных организаций, которые во время 
звонков подменили мошенники».

По словам Артема Сычева, подмены 
номера коснулись широкого круга бан-
ков. При этом не все операторы реагиру-
ют на сообщения ЦБ о фактах мошенниче-
ских звонков, в ряде случаев есть бездей-
ствие с их стороны со ссылкой на отсутст-
вие предусмотренной обязанности зако-
ном «О связи», добавляет он.

Банкиры подтверждают активизацию 
мошеннических звонков с подменой но-
мера. По словам заместителя директора де-
партамента информационной безопасно-
сти банка «Открытие» Ильи Сулоева, зафик-
сировано увеличение числа жалоб на звон-
ки с подменой номера банка, доля таких 
звонков к середине лета достигла 35% от об-
щего количества мошеннических звонков 
клиентам. Директор департамента инфор-
мационной безопасности Росбанка Миха-
ил Иванов уточнил, что банк столкнулся 
с всплеском мошеннических звонков в на-
чале июля, часть была с подменой номера. 
О фиксации звонков с подменой номера 
сообщили „Ъ“ и в Альфа-банке.

Осень приготовила банкам новые ис-
пытания. Так, по словам Артема Сыче-
ва, в сентябре был выявлен очередной 
всплеск мошеннических звонков, в том 
числе с подменой номера банка.

При этом статистика ЦБ отражает лишь 
малую часть проблемы. Так, по словам ком-
мерческого директора «МегаФона» Влада 
Вольфсона, в июне—августе оператор по-
лучил от банков и ЦБ жалобы на 2269 номе-
ров, которые, предположительно, исполь-
зовались мошенниками, из них заблоки-
ровано 900 номеров. От Банка России при-
шла информация лишь о 97 номерах, из ко-
торых 46 — были заблокированы.

Но даже если информация пришла 
из ЦБ, блокировка возможна далеко 
не всегда.

деловые новости — с8

Тарифы почуяли  
воздух свободы
Пулково сможет менять их  
для рейсов в Москву и за рубеж

Вопрос о дерегулировании тарифов 
в аэропорту Пулково, которому прави
тельство собирается предоставить ста
тус «открытого неба», будет решен к де
кабрю, следует из протокола совещания 
у вицепремьера Максима Акимова. 
Предлагается дерегулировать тарифы 
на международные перевозки и прямые 
рейсы Москва—Петербург. По мнению 
экспертов, эффект от этой меры будет 
зависеть от политики Пулково: если ком
пания слишком повысит расценки, пас
сажиропоток сместится в сторону Мос
ковского авиаузла или железной дороги.

К 1 декабря, следует из протокола сове-
щания у вице-премьера Максима Акимо-
ва 17 сентября (есть у „Ъ“), ФАС совместно 
с Минтрансом должны принять необходи-
мые решения по вопросу дерегулирования 
тарифов в аэропорту Пулково. К 5 декабря 
доклад об этом должен быть представлен 
в правительство.

Как сообщается в протоколе, ФАС под-
держивает дерегулирование тарифов в ча-

сти международных авиаперевозок и пря-
мых перевозок между Москвой и Петербур-
гом. В конце 2018 года служба рассматри-
вала возможность дерегулировать тарифы 
на взлет, посадку, стоянку судов, авиабезо-
пасность и наземное обслуживание самоле-
тов на международных направлениях в Пул-
ково (см. „Ъ“ от 24 декабря 2018 года). Тогда, 
рассказывали собеседники „Ъ“, предложе-
ние ФАС никто не поддержал.

«Воздушным воротам Северной столицы» 
(ВВСС, управляет аэропортом Пулково) реко-
мендовано представить актуальную инвес-
тпрограмму аэропорта до 2025 года с расче-
тами в случае «возможного дерегулирования 
тарифов полностью или частично или уста-
новления верхних и нижних границ тари-
фов», данные по прогнозу роста пассажиро-
потока с учетом их проработки с авиакомпа-
ниями, решения по частичному снятию ог-
раничений по полетам иностранных компа-
ний и так далее.
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С чувством массовой 
справедливости
Суд и следствие больше не имеют  
претензий к Алексею Миняйло 

Следственный комитет России (СКР) 
прекратил уголовное преследование 
Алексея Миняйло — волонтера штаба 
юриста ФБК Любови Соболь. Господин 
Миняйло, напомним, провел два месяца 
в СИЗО по подозрению в участии в мас
совых беспорядках (ч. 2 ст. 212) 27  июля 
в Москве. Однако Басманный суд, рас
сматривая в четверг ходатайство СКР 
о продлении волонтеру ареста до 27 де
кабря, не нашел в деле свидетельств 
его участия в массовых беспорядках. 
 Через два часа после этого СКР отказал
ся от претензий к Алексею Миняйло. 
В то же время Мосгорсуд отложил до по
недельника решение по апелляции акте
ра Павла Устинова, осужденного за вывих 
плеча росгвардейца во время митинга 
3 августа. На воскресенье, 29 сентября, 
намечен согласованный митинг в под
держку фигурантов уголовных дел, свя
занных с протестами в Москве. Часть 
бывших арестантов пока не может до
говориться с его организаторами из Ли

бертарианской партии России (ЛПР) 
о своем участии в качестве выступающих.

Судья Басманного суда Москвы Артур Кар-
пов, зачитывая решение о мере пресечения 
Алексею Миняйло в четверг, сообщил, что 
в материалах его дела нет данных, свидетель-
ствующих об организации массовых беспо-
рядков «и, как следствие, об участии в них об-
виняемого». Господина Миняйло освободили 
в зале суда, а еще через два часа СКР прекратил 
его уголовное преследование. Алексей Миняй-
ло провел два месяца в СИЗО по подозрению 
в участии в массовых беспорядках и до чет-
верга оставался последним фигурантом «де-
ла 27 июля», которому вменялась ст. 212 УК РФ. 
В постановлении старшего следователя по осо-
бо важным делам при председателе СКР Руста-
ма Габдулина говорится, что господин Миняй-
ло, хоть и принимал участие в несогласован-
ных акциях протеста, «оружия не применял, 
не уничтожал чужого имущества, не оказывал 
вооруженного сопротивления».
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Руководящий состав федераль-
ных и региональных министерств 
и ведомств получит детальное 
пособие по управлению цифро-
выми проектами. Руководство, 
разработанное центром подго-
товки руководителей цифровой 
трансформации и Минцифры, 
должно помочь обучению чинов-
ников гибкому agile-подходу в го-
суправлении. Это нужно для того, 
чтобы подтолкнуть ход исполне-
ния приоритетного для властей 
нацпроекта «Цифровая экономи-
ка», реализацию которого тор-
мозит отсутствие у чиновников 
единого понимания смысла и ме-
тодов цифровой трансформации.

Центр подготовки руководителей 
цифровой трансформации (действу-
ет на базе Высшей школы государст-
венного управления РАНХиГС) при 
поддержке Минцифры разработал 
предназначенное для федеральных 
и региональных чиновников руко-
водство по управлению цифровы-

ми проектами. Пособие под назва-
нием «Навигатор цифровой транс-
формации: Agile-подход в государст-
венном управлении» ориентирова-
но прежде всего на руководящих ра-
ботников системы исполнительной 
власти. Оно должно дать им единое 
понимание цифровой трансформа-
ции и объяснить особенности управ-
ления такими проектами.

Сейчас, отметим, именно непод-
готовленность чиновников на ме-
стах часто тормозит реализацию ре-
формы. По данным Аналитического 
центра при правительстве, к августу 
этого года лишь 34 региона заяви-
ли о разработке региональной про-
граммы цифровизации, при этом 
только часть этих проектов была по-
священа сквозным цифровым тех-
нологиям, которых ждет от терри-
торий федеральный центр (см. „Ъ“ 
от 31 июля). При этом сам нацпро-
ект «Цифровая экономика» по ито-
гам первого полугодия 2019-го пока-
зал самый низкий уровень исполне-

ния расходов (8,3%) среди всех нац-
проектов — и такой результат свя-
зан не с нехваткой средств на реали-
зацию, а c неготовностью чиновни-
ков их тратить.

Авторы «Навигатора» на 160 стра-
ницах объясняют преимущества 
гибких подходов (agile) при управ-
лении цифровыми проектами — 
эта методика ориентирована на ко-
нечный результат при постоянном 
взаимодействии с заказчиками для 
внесения изменений в проекты. 
«Невозможно сделать современный 
продукт, работая в рамках старых 
бюрократических процедур»,— по-
яснил „Ъ“ необходимость методики 
замминистра цифрового развития 
Максим Паршин. Как следует из ру-
ководства, гибкие подходы эффек-
тивны «в условиях высокой неопре-
деленности, когда решения и поли-
тики, а следовательно, и требова-
ния к проектам и продуктам меня-
ются очень быстро». Впрочем, ав-
торы рекомендуют не отказывать-

ся от традиционных методов управ-
ления и при необходимости ком-
бинировать их с agile. В то же вре-
мя при выборе управленческого 
подхода для отдельного цифрового 
проекта рекомендуется опираться 
на разработанную авторами мето-
дику. Созданная, как утверждается, 
с учетом российской специфики, 
она принимает во внимание слож-
ность проекта, его масштаб, требо-
вания к результатам и внешние фак-
торы (законодательные барьеры, за-
купочные процедуры и т. д.).

Руководство описывает внедре-
ние цифрового управления с нуля, 
сообщая об особенностях форми-
рования команды, о требованиях к 
процессу работы над продуктом и 
ошибках применения agile (это, на-
пример, отсутствие личной заин-
тересованности руководителя в пе-
ременах). Помимо теоретических 
основ, руководство оперирует при-
мерами практического применения 
методики. В частности, авторы рас-

сказывают о реализованных госпро-
ектах и зарубежной практике — так, 
в Великобритании agile обязателен 
для применения госорганами, а в 
США эта методика предписана от-
дельным ведомствам (Минобороны).

Как пояснила „Ъ“ глава Центра 
подготовки руководителей цифро-
вой трансформации Мария Шкля-
рук, гибкие и гибридные методы 
управления в отдельных програм-
мах нацпроекта могут ускорить тем-
пы реализации его мероприятий. 
Однако в России внедрение гибких 
подходов осложняется из-за сохра-
няющихся устаревающих требова-
ний к управлению проектами и осо-
бенностей закупок — итеративные 
подходы (пошаговое достижение 
цели с корректировкой получен-
ных результатов) требуют привле-
чения внешних специалистов с по-
временной оплатой, что сейчас фор-
мально запрещено, отмечают авто-
ры руководства.

Диана Галиева

Чиновников научат цифру любить
Руководители получат пособие по гибкому управлению

Россия поднялась на две пози-
ции, до 38-го места из 63 воз-
можных, в новом рейтинге циф-
ровой конкурентоспособности 
крупных экономик, составлен-
ном швейцарской бизнес-шко-
лой IMD. Лидером рейтинга 
остались США. Китай впервые 
опередил Японию, поднявшись 
за год сразу на восемь позиций, 
до 22-го места. Высокие баллы 
Россия получила за уровень об-
разования, низкие — по  части 
 финансирования технологий, 
а также адаптивности компаний 
и их открытости к глобализации.

Россия получила 70,4 балла из 
100 возможных и поднялась с 40-го 
на 38-е место в рейтинге цифровой 
конкурентоспособности крупных 
экономик, составленном швейцар-

ской бизнес-школой IMD. Соседя-
ми РФ по рейтингу в этом году ста-
ли Чехия и Саудовская Аравия. Всего 
были прорейтингованы 63 страны. 
Оценка IMD строится на основе 50 
критериев, объединенных в три ос-
новные группы: знания, технологии 
и готовность к будущему. На количе-
ственные критерии приходится две 
трети их общего веса, одна треть — 
на опросы. 19 из 50 критериев явля-
ются уникальными, остальные заим-
ствованы из общего рейтинга конку-
рентоспособности IMD. Отметим, 
что в этом основном рейтинге кон-
курентоспособности Россия в 2019 
году поднялась на одну позицию — 
с 46-го на 45-е место.

Пятерка цифровых лидеров оста-
лась без изменений: это США, Син-
гапур, Швеция, Дания и Швейца-

рия. В десятку также вошли Нидер-
ланды, Финляндия, Гонконг, Нор-
вегия и Южная Корея. Наибольший 
прогресс наблюдался, в частности, 
у Тайваня и Китая, которые подня-
лись с 16-го на 13-е и с 30-го на 22-
е места соответственно, опередив 
при этом Японию (23-я строчка). Ин-
дия и Индонезия поднялись на че-
тыре и шесть позиций соответст-
венно (до 44-го и 56-го места). Бра-
зилия осталась на 57-й строчке, Тур-
ция — на 52-й, Мексика — на 49-й, 
Украина «переехала» с 58-го на 60-е 
место, Казахстан улучшил свою по-
зицию, поднявшись с 38-го на 35-е 
место. Замкнула рейтинг Венесуэла 
(27,7 балла).

У России самая высокая оцен-
ка по блоку «знания» — 22-я строч-
ка (годом ранее была 24-я). При этом 

если по критерию количества жен-
щин с научной степенью у Рф тре-
тье место, а по обучение математи-
ке — 21-е, то по объему госрасхо-
дов на образование — лишь 48-е, по 
общим расходам на НИОКР — 34-е, 
по развитию цифровых навыков — 
42-е место. По блоку «технологии» 
у РФ 43-я позиция (без изменений 
к прошлому году). Этот блок разде-
лен на регулирование (40-е место, 
в том числе по защите интеллекту-
альной собственности — 52-е, по за-
конодательству в сфере научных ис-
следований — 51-е), капитал (57-я 
строчка, в том числе по венчурному 
финансированию — 56-я, по банков-
ским сервисам — 57-я, по финансиро-
ванию технологического развития — 
51-я), технологическая инфраструкту-
ра (39-е место, здесь оценивается со-

стояние телекоммуникаций и объем 
высокотехнологического экспорта).

Наибольший прогресс у РФ отме-
чен по направлению «готовность к 
будущему» — здесь страна поднялась 
сразу с 51-го на 42-е место. Однако в 
этом же блоке сосредоточены кри-
терии, где у РФ весьма низкие пози-
ции. Так, по отношению к глобализа-
ции Россия заняла 60-ю строчку, так 
же как и по степени адаптивности 
и динамичности компаний. По тех-
нологическому трансферу у РФ 57-е 
место, по пиратству в области про-
граммного обеспечения — 53-е. При 
этом по внедрению роботов РФ заня-
ла 30-ю строчку, по применению си-
стемы электронного правительства 
— 28-ю, по использованию больших 
данных — 31-ю.

Татьяна Едовина

На две строчки ближе к будущему
Россия продвинулась в рейтинге цифровой конкурентоспособности IMD

экономическая политика
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триллиона рублей составлял на 1 сентября 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 сентября 2018 года, их долг был равен 2,117 трлн руб. Таким 
образом, за год он сократился на 122 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 
1 сентября такова: на государственные ценные бумаги приходится 537 млрд руб., на банковские кредиты 
— 405 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 988 млрд руб. Также в составе долга субъектов — гос-
гарантии на 58 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, по состоянию на 1 сентября  2019 года составлял еще 358 млрд руб.

МАКРОЭКОНОМИКА

Банк России не ждет  
роста инвестиций

В опубликованном вчера коммен-
тарии ЦБ об экономике регулятор 
заметно снизил прогноз роста инве-
стиций в основной капитал в третьем 
квартале: с 0,5–1% до 0,3–0,8%. 
Такие же цифры фиксировались 
в первом и втором кварталах 
2019 года. «Как и в предыдущие 
месяцы, опережающие индикаторы 
инвестиционной активности в августе 
2019 года указывали на то, что рост 
вложений в основной капитал оста-
вался невысоким. Производство 
и импорт инвестиционных товаров 
были близки к уровням соответ-
ствующего месяца предыдущего 
года»,— фиксируют в ЦБ. При этом 
там отмечают, что значительный рост 
грузоперевозок строительных ма-
териалов в годовом сопоставлении 
был вызван эффектом базы, по дан-
ным Росстата, объемы строительства 
(на него приходится более 50% всех 
капвложений) в августе продолжили 
расти околонулевыми темпами, 
а выпуск стройматериалов для вну-
треннего рынка — сократился. 

Напомним, согласно опросам 
представителей промышленности, 
которые ИЭП им. Егора Гайдара про-
вел в июне—июле, баланс инвести-
ционных планов этого сектора рухнул 
до 32-месячного минимума. При 
этом, по данным Росстата (главным 
образом — за счет обработки, добы-
чи и торговли), чистый финрезультат 
(прибыль — основной источник кап-
вложений компаний) в январе—июле 
вырос на 18% в годовом выражении. 
Компании явно не готовы инвестиро-
вать. В то же время планы бюджета 
по финансированию капвложений 
в рамках нацпроектов на 2019 год 
не выполнены, и 700 млрд руб. из 
этих расходов правительство решило 
перенести на начало 2020 года.

В случае реализации теку-
щего  инвестиционного прогноза 
ЦБ ожидать запланированного 
правительством 2-процентного роста 
капвложений в этом году не прихо-
дится. 25 сентября на совещании 
с правительством Владимир Путин 
назвал трудной и амбициозной задачу 
добиться ускорения роста инвестиций 
в 2020 году до 5%. Глава Минэко-
номики Максим Орешкин с этим 
согласился, указав на основное 
ограничение: «Очень важная история 
связана с восстановлением доверия 
предпринимателей к правоохране 
и судам. Без изменения трен-
да — а, к сожалению, по опросу 
предпринимателей, тренд последние 
несколько лет здесь носит негатив-
ный характер — получить позитивный 
результат в целом по инвестиционной 
активности будет очень трудно».

Алексей Шаповалов

ИНДИКАТОРЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ (% К СООТВЕТСТВУЮ-
ЩЕМУ ПЕРИОДУ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА)

Инвестиции в основной капитал (оценка ЦБ)
Инвестиции в основной капитал (за квартал)
Железнодорожные перевозки строительных 
материалов
Производство инвестиционных товаров
Импорт машин и оборудования
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Минэкономики завершило очередные эта-
пы конкурсов по новым программам Фон-
да содействия инновациям. Распределена 
большая часть средств на поддержку инно-
вационного малого и среднего предприни-
мательства (МСП) — в 2019 году в рамках 
профильного нацпроекта на это выделено 
4,5 млрд руб. Масштабы государственной 
поддержки инновационного МСП в этом 
году расширяются существенно — поток 
средств от Минэкономики в рамках прово-
димой ведомством кластерной политики 
вырастет в несколько раз.

Минэкономики объявило о завершении 
очередных этапов конкурсов по поддержке 
инновационных малых и средних предпри-
ятий. В 2019 году профильный нацпроект 
предполагает выделение на эти цели 4,5 мл-
рд руб. В сентябре подведены итоги самых 
больших конкурсов этой группы — «Коммер-
циализация VII очередь» и «Коммерциализа-
ция VIII очередь». Оба распределяют гранты на 
коммерциализацию инновационных техно-
логий, создание и расширение малыми пред-
приятиями инновационных производств. В 
первом случае заключены контракты с 76 ком-
паниями на 1,3 млрд руб., во втором — поддер-
жано 124 проекта, сумма — 2,1 млрд руб., кон-
трактация продолжается.

Также завершен конкурс по небольшим 
грантам «Развитие-СОПР», 22 проекта получат 
в сумме более 0,2 млрд руб. Оставшиеся кон-
курсы 2019 года: «Корпорации» (подано 72 за-
явки на более чем 3 млрд руб.— и это относи-
тельно крупные заявки) и «Коммерциализация 

IX очередь» (идет сбор заявок на коммерциали-
зацию инновационных технологий, создание 
и расширение инновационных производств).

Региональный разброс победителей кон-
курса велик. Это компании из практически 
всех 23 создающихся по программе Минэко-
номики с 2015 года инновационно-техноло-
гических научных центров, которые с точки 
зрения возможностей для инвестора являют-
ся «экстерриториальным расширением» режи-
ма иннограда «Сколково». Это в том числе про-
изводственные малые компании в сфере но-
вых материалов и пластиков, агрохимии, ма-
шиностроения, промышленности строймате-
риалов и фармацевтики.

По словам главы Фонда содействия инно-
вациям Сергея Полякова, в 2019 году сфера го-
споддержки инновационного МСП вырастет 
очень значимо. «Начиная с 2014 года мы под-
держали более 600 компаний, которые наце-
лены за запуск собственного производства,— 
на сумму более 6,5 млрд руб. Это дало ощути-
мый эффект и импульс бизнесу, особенно это 
касается регионов». По его словам, благодаря 
нацпроекту МСП, за полгода фонд смог поддер-
жать более 220 проектов на сумму более 3,5 мл-
рд руб. «Это больше половины денег, которые 
мы вложили в компании по программе „Ком-
мерциализация“ за пять лет. Это важный пока-
затель доверия и констатация того, что малый 
бизнес — важнейший сектор экономики, без 
которого не может гармонично развиваться го-
сударство»,— говорит Сергей Поляков.

Необходимость госинвестиций в коммер-
циализацию инноваций во многом является 
результатом предшествующей активности го-
сударства в этой сфере. По словам министра 
экономики Максима Орешкина, для иннова-

ционного развития важным является вопрос 
источников финансирования не только иссле-
дований и разработок, но и коммерциализа-
ции полученных результатов интеллектуаль-
ной деятельности. «Учитывая, что малые ком-
пании во всем мире являются источником ин-
новаций, отмечу хороший опыт реализации 
конкурсов Фонда содействия инновациям на 
проведение НИОКР, создание и расширение 
производства инновационной продукции»,— 
сказал министр.

Он также отметил расширение инстру-
ментария поддержки инновационных МСП. 
Так, в 2019-м Минэкономики запустило меха-
низм поддержки кредитования малого бизне-
са под залог прав на интеллектуальную собст-
венность. Вчера правительство одобрило про-
ект постановления, расширяющий круг кре-
дитных организаций, участвующих в этой 
программе. Минэкономики будет компенси-
ровать часть фактических затрат заемщика—
субъекта МСП, средств на уплату вознагражде-
ния за предоставление обеспечения по креди-
ту и часть понесенных расходов на уплату про-
центов за пользование кредитом.

Отметим, достоверно оценить результаты 
поддержки инновационных МСП будет воз-
можно только через несколько лет. Впрочем, 
это, видимо, необходимая часть програм-
мы: глубина российского венчурного и ин-
вестиционного рынка остается относитель-
но низкой, неувеличение госвложений на 
этом этапе почти обессмыслило бы програм-
мы прошлых лет.

Дмитрий Бутрин

Поддержка уже придуманного
Минэкономики инвестирует в коммерциализацию  
инновационных разработок МСП
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Минэкономики во главе с Максимом 
Орешкиным расширяет  масштабы 
господдержки инновационного 
 малого бизнеса   
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Google и Facebook 
не подключаются к Госдуме
Их представители не придут на заседание комиссии 
по борьбе с иностранным вмешательством

Представители Google и Facebook, ко-
торых в России обвиняют в распростра-
нении политической рекламы в день 
выборов, не придут на сегодняшнее за-
седание думской комиссии по борьбе 
с иностранным вмешательством, сооб-
щили „Ъ“ в комитете Госдумы по без-
опасности и противодействию корруп-
ции. Приглашение к участию в заседании 
комиссии им было направлено неделю 
назад. Несмотря на то что американские 
компании пока на него не отвечают, сиг-
налы, что диалог возможен, продолжа-
ют поступать, сообщил глава временной 
комиссии Совфеда по защите государ-
ственного суверенитета и предотвраще-
нию вмешательства во внутренние дела 
России Андрей Климов.

Напомним, комиссии по предотвращению 
иностранного вмешательства созданы в обеих 
палатах парламента. В Совете федерации вре-
менная комиссия по защите государственного 
суверенитета и предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела России создана ле-
том 2017 года в преддверии старта предвыбор-
ной президентской кампании. Спустя два го-
да, в августе 2019-го, создана аналогичная ко-
миссия и в нижней палате парламента. Моти-
вом создания последней стало возможное вме-
шательство иностранных СМИ и дипломати-
ческих представительств во внутренние дела 
России, в частности, в ходе несанкциониро-
ванных акций протеста в Москве.

В августе 2019 года Роскомнадзор напра-
вил в адрес Google письмо с требованием при-
нять меры по недопущению распростране-
ния рекламы несанкционированных акций 
протеста на видеохостинге YouTube. В пресс-
службе Google от комментариев отказались. 
Позднее регулятор опубликовал заявление, 
что, несмотря на предупреждения, Google, 
YouTube и Facebook в единый день голосо-
вания 8 сентября распространяли политиче-
скую рекламу, что является «вмешательством 
в суверенные дела России и воспрепятствова-
нием проведению демократических выборов 
в РФ». Глава Роскомнадзора Александр Жаров 
счел действия американских интернет-гиган-
тов в день выборов агрессивными. В Google на 
это обвинение ответили, что компания под-
держивает «ответственную политическую ре-
кламу» и ожидает, что «она должна соответст-
вовать местным законодательным требовани-
ям». Facebook возложила ответственность за 
соблюдение избирательного законодательст-
ва на рекламодателей.

Все данные о действиях интернет-компа-
ний в ходе выборов были переданы в две пар-

ламентские комиссии по предотвращению 
вмешательства во внутренние дела России, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе Роскомнадзора. Се-
натор Андрей Климов подтвердил постоянное 
взаимодействие с надзорным ведомством по 
этому вопросу, однако содержание служебной 
переписки раскрывать не стал, отметив лишь, 
что сигналы от интернет-компаний о возмож-
ности диалога продолжают поступать: «Кон-
тактной группы пока нет, обсуждений нет, но 
есть понимание, что диалог возможен,— отме-
тил господин Климов.— Результатом работы 
нашей комиссии должен стать не пиар, а пре-
дотвращение возможного вмешательства со 
стороны разного рода международных плат-
форм, не только Google и Facebook».

Напомним, о создании контактной груп-
пы, в которую войдут сенаторы, при необхо-
димости — представители других органов 
власти, российские эксперты, а также пред-
ставители Google и Facebook, он заявил 12 сен-
тября после заседания временной комиссии, 
где обсуждался этот вопрос. Предполагается, 
что контактная группа займется обсуждени-
ем плана по недопущению в будущем «воль-
ного или невольного» нарушения российско-
го законодательства.

Господин Климов не сомневается, что по-
правки о многомилионных штрафах «за вме-
шательство в дела России» для таких компа-
ний, как Facebook и Google, будут приняты. 
Напомним, депутаты Госдумы анонсировали 
готовящиеся поправки, которые будут пред-
ложены ко второму чтению принятого год на-
зад законопроекта, направленного против 
распространения в соцсетях ложных фактов. 

Пресс-секретарь Роскомнадзора Вадим Ам-
пелонский в беседе с корреспондентом „Ъ“ от-
метил, что в отношении штрафов за наруше-
ние российского законодательства компания 
Google более дисциплинированна. Так, за вре-
мя работы в России Google была оштрафована 
дважды и оба раза штраф уплатила. Первый 
раз компания была оштрафована на 500 тыс. 
руб. за неприсоединение к Федеральной го-
сударственной информационной системе с 
перечнем заблокированных в России сайтов. 
Позднее компания была оштрафована еще на 
700 тыс. руб. за то, что фильтрация выдачи за-
прещенной информации была выборочной. 
Компания Facebook, по словам господина Ам-
пелонского, оштрафована только один раз за 
отказ в локализации баз данных российских 
пользователей на 3 тыс. руб. «Штраф не упла-
чен и находится у судебных приставов»,— 
уточнил пресс-секретарь Роскомнадзора. 

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

С чувством массовой 
справедливости

Адвокат Алан Гамазов, защищавший Алек-
сея Миняйло, в разговоре с «Ъ FM» назвал ре-
шение Басманного суда «торжеством спра-
ведливости». Господин Миняйло, в свою оче-
редь, записал видеообращение, в котором 
подчеркнул, что его освобождение — «заслу-
га солидарности тысяч людей», после чего от-
правился на пикеты к администрации прези-
дента. Напомним, акция одиночных пикетов 
в поддержку политзаключенных началась по-
сле резонансного приговора 23-летнему акте-
ру Павлу Устинову, задержанному на акции 
протеста 3 августа. 16 сентября Тверской суд 
приговорил господина Устинова к трем с по-
ловиной годам колонии за вывих плеча рос-
гвардейцу, оставив без внимания ключевые 
доказательства защиты — видеозаписи задер-
жания. Позднее в дело вмешалась Генераль-
ная прокуратура, заявив ходатайство об осво-
бождении Устинова из СИЗО до вступления 
приговора в силу и апелляционное представ-
ление об изменении наказания актеру.

Рассмотрение апелляции должно было со-
стояться в четверг, однако судебная коллегия 
отложила рассмотрение до 30 сентября. Как 
объяснила „Ъ“ пресс-секретарь Мосгорсуда 
Ульяна Солопова, в суде «не нашлось опера-
тивных технических возможностей для прос-
мотра видеозаписей, представленных участ-
никами заседания». Ходатайства о приобще-
нии к делу видеозаписей заявили как адво-
каты, так и потерпевший росгвардеец Алек-
сандр Лягин. Решить проблему с техникой в 
суде обещали к понедельнику. «Я надеялся, 
что все закончится, но, к сожалению, этого не 
произошло. Теперь хочу дождаться понедель-
ника»,— сказал „Ъ“ Павел Устинов. Его адво-
каты, явно смущенные переносом заседа-
ния, от комментариев отказались. По инфор-
мации „Ъ“, господин Устинов из-за переноса 
рассмотрения апелляции и подготовки к сле-
дующему заседанию вынужден будет пропу-
стить предстоящий согласованный митинг на 
проспекте Сахарова 29 сентября. Акцию «От-
пускай!» в воскресенье «в поддержку полит-
заключенных, жертв дела ФБК и московско-
го дела» организует Либертарианская партия 
России (ЛПР), однако на вечер четверга повест-
ка и потенциальный состав выступающих 
оставались неизвестны. Глава ЛПР Сергей 
Бойко в разговоре с „Ъ“ объяснил это отсутст-
вием окончательных договоренностей с вы-
ступающими. «От нашей партии будет один 
выступающий,— сообщил господин Бойко.— 
Будет подниматься вопрос отсутствия возбу-
жденных уголовных дел в отношении сило-
виков, применявших насилие к участникам 
летних протестов. 27 июля наш соратник Анд-

рей Забурдяев получил травму головы от дей-
ствий ОМОНа, но СКР не стал возбуждать уго-
ловное дело. Такие случаи оставлять нельзя». 
Отметим, что на несанкционированных ак-
циях 27 июля и 3 августа всего было задержа-
но более 2 тыс. человек. Из них на избиения 
при задержаниях пожаловались, по данным 
медиапроекта Baza, более 70 человек.

Оппозиционер Илья Яшин считает, что 
требовать на митинге будут в том числе поли-
тических реформ, «так как политические пре-
следования — прямое свидетельство взаимо-
отношений между властью и обществом». 
«Концепция (митинга.— „Ъ“) еще не опреде-
лена, но главным требованием должно стать 
прекращение уголовного преследования по 
политическим статьям 318, 212, 282»,— рас-
сказал господин Яшин.

Бывшие арестанты дела о беспорядках 
сообщили „Ъ“, что не могут договориться с 
организаторами митинга о своих выступле-
ниях. Напомним, из 16 задержанных по об-
винению в преступлениях по статьям 318 и 
212 в отношении пятерых СКР прекратил 
уголовное преследование 3 сентября. Двое 
из них — Даниил Конон и Валерий Костенок 
— сообщили „Ъ“, что хотят выступить в вос-
кресенье, но их «не устраивает регламент». 
Источник „Ъ“, близкий к оргкомитету ми-
тинга, сообщил, что бывшим арестантам 
предложили около пяти минут выступления 
на всех, что вызвало недовольство у пригла-

шенных. Напомним, под следствием остают-
ся шестеро фигурантов, семеро осуждены.

«Заключенные — самая разогретая и мо-
рально мобилизующая повестка, но так или 
иначе все чувствуют, что протест связан не 
только с заключенными»,— считает глава 
фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов. При этом он отмечает, что «нагне-
тания повестки (со стороны властей.— „Ъ“)» 
не происходит, «хотя обычно власть и право-
охранители по каким-то причинам соверша-
ют жесты, способные повысить явку» на ми-
тинг. Отметим, апелляция по делу Павла Ус-
тинова, первоначально назначенная на поне-
дельник, 23 сентября, и потом перенесенная 
на четверг, рассматривалась многими экс-
пертами как фактор, способный как мини-
мум смягчить повестку митинга в воскресе-
нье, если бы закончилась отменой или смяг-
чением приговора.

Прогнозов по явке эксперты стараются не 
делать, но глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин допускает, 
что по числу участников митинг «будет сопо-
ставим с митингом 10 августа». Тогда, по оцен-
кам МВД, в согласованной акции в поддержку 
честных выборов приняли участие 20 тыс. че-
ловек, а по оценкам волонтеров «Белого счет-
чика» — более 50 тыс. человек. «Мобилизаци-
ей занимаются те же люди, что и тогда,— счи-
тает господин Костин.— Решение Басманно-
го суда на явку никак не повлияет, поскольку 
борьба за освобождение политзаключенных 
— это повод, а не реальная цель организато-
ров. Реальная цель — нащупать новые форма-
ты оппозиционной работы. Повестка для по-
литического перформанса не так важна».

Мария Старикова

Алексей Миняйло дождался 
прекращения уголовного 
преследования раньше, 
чем Павел Устинов,  
покинувший СИЗО неделю назад   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

с1
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Как стало известно „Ъ“, бойцам 
лучшего отряда спецназа Рос-
гвардии запретили использовать 
на полигоне дальнобойное ору-
жие, поскольку разлетавшиеся 
по округе пули попадали в дома 
мирных граждан, угрожая их жиз-
ни и здоровью. После судебного 
разбирательства под запрет по-
пало использование пулеметов, 
автоматов, снайперских винто-
вок и автоматических гранатоме-
тов. Таким образом, гвардейцы 
могут тренироваться только с пи-
столетами и спецоружием, кото-
рое стреляет не дальше полутора 
километров.

В Ленинский райсуд Уфы с иском 
в интересах неопределенного кру-
га лиц обратились представите-
ли военной прокуратуры уфимско-
го гарнизона, потребовавшие огра-
ничить проведение стрельб на по-
лигоне войсковой части №6795. Ра-
нее эта часть относилась к внутрен-
ним войскам МВД, а сейчас входит в 
структуру Росгвардии. На ее стрель-
бище тренируются сотрудники ре-
гионального управления войск на-
циональной гвардии и бойцы 29-
го отдельного отряда специально-
го назначения имени генерал-майо-
ра Минигали Шаймуратова, коман-
дира кавалерийской дивизии и на-
родного героя Башкирии. В этом го-
ду отряд, бойцы которого регулярно 
участвуют в контртеррористических 
операциях на Северном Кавказе, от-
метил свое 15-летие. По итогам 2018 
года отряд занял первое место среди 
войсковых подразделений специ-
ального назначения Росгвардии.

Между тем прокуратура, прово-
дя в части проверку соблюдения за-
конодательства об обеспечении без-
опасности граждан, установила, что 
она еще в советское время получила 
от колхоза «Октябрь» 5 га пастбищ-
ных угодий в урочище Крутые Горы 
под стрельбище. Затем к ним доба-
вили еще один участок под различ-
ные строения для стрелков. Сейчас 
эта недвижимость, принадлежащая 
Российской Федерации, находит-
ся в оперативном управлении Рос-
гвардии.

Сотрудниками военной проку-
ратуры с привлечением специали-
стов экспертно-криминалистиче-
ского центра МВД Башкирии был 
проведен осмотр стрельбища, в хо-
де которого установлено, что объ-
ект является «открытым тиром», 
имеющим пулеприемные (защит-
ные) валы в основном направлении 
стрельбы, в так называемой мишен-
ной зоне. Сам объект обнесен забо-
ром, а мишенное поле «огорожено 
естественным рельефом в виде гор-
ной возвышенности около 80 м». На 
территории стрельбища три рубе-
жа открытия огня. Первый, по офи-
циальным данным, используется 
для стрельбы из пистолетов различ-
ных модификаций по ростовым ми-
шеням, второй — для огня из авто-
матов, пулеметов и винтовок, а так-
же гранатометов, а третий — только 
для автоматчиков.

Однако на первом рубеже огня, 
имеющем по бокам защитные ва-
лы высотой около 1–2 м, помимо пи-
столетных были обнаружены гиль-
зы от охотничьих патронов, а так-

же боеприпасов, расстрелянных из 
пулемета Калашникова и снайпер-
ской винтовки Драгунова (СВД). При 
этом предупредительные знаки, обо-
значающие границы сектора стрель-
бы, как и мишени, были изрешече-
ны пулями различных калибров. До-
сталось и макету мельницы, распо-
ложенному в полукилометре от ру-
бежа,— его также активно использо-
вали в качестве мишени. На втором 
рубеже, судя по гильзам, огонь вел-
ся из всех видов стрелкового и бо-
лее тяжелого оружия — пули прини-
мали как защитные валы, так и ши-
ны от резиновых колес, сваленные 
в 400–500 м. На предупредительных 
знаках направления стрельбы и обо-
значающих границы ее сектора име-
лись многочисленные пробоины, 
свидетельствующие, что огонь велся 
не только по ростовым мишеням, но 
и в другие стороны.

Изучив приказы командира ча-
сти, изданные в 2019 году, прове-
ряющие установили, что на стрель-
бище официально использова-
лись пистолеты Макарова и Ярыги-
на (дальность полета пуль — 700 и 
1000 м), пистолет-пулемет «Витязь» 
(1000 м), автоматы АК-74, АКС-74, АК-
74М (3150 м), пулеметы РПК и ПКМ 
(3000 и 3800 м), СВД (6500 м), авто-
маты специальные «Вал» и бесшум-
ные снайперские винтовки «Винто-
рез» (1000 м), ручные противотанко-
вые гранатометы РПГ-7В (дальность 
полета боеприпаса — 1000 м), авто-
матические гранатометы станковые 
АГС-17 (2200 м), а также подстволь-
ные гранатометы ГП-25 (400 м). При 
этом, по данным управления Феде-

ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии Башкирии, жилые дома нахо-
дятся в 1,5 км от границы стрельби-
ща, или в 1,8 км от второго и третьего 
рубежей, где используются дально-
бойные автоматы, пулеметы, снай-
перские винтовки и гранатометы. В 
заборах, окружающих жилые дома, 
и на их крышах были обнаружены 
повреждения, нанесенные, соглас-
но заключениям экспертов, пулями 
калибра 7,62 мм, выпущенными со 
стороны полигона.

Учитывая потенциальную опас-
ность для граждан, проживающих 
возле стрельбища, прокуратура ре-
шила запретить использование на 
объекте оружия, дальность выстрела 
пули из которого превышает 1500 м. 
«Это мера — действенный способ ог-
радить жителей Республики Баш-
кортостан от возможного причине-
ния вреда их жизни и здоровью»,— 
отмечалось в исковом заявлении. 
Представители самой войсковой ча-
сти против удовлетворения проку-
рорского иска возражали, однако 
суд, учитывая потенциальную опас-
ность, которую представляет эксплу-
атация стрельбища, полностью удов-
летворил требования прокуроров.

Следует отметить, что ранее 
стрельбище пытались закрыть мест-
ные граждане, но тот же Ленинский 
райсуд в удовлетворении иска им от-
казал. После этого власти сообщили, 
что полигон перенесут в другое ме-
сто, а на освободившемся объекте бу-
дут проводиться только тактические 
занятия силовиков.

Николай Сергеев

Спецназу запретили  
далеко стрелять
Полигон Росгвардии признали опасным для окружающих

Басманный суд Москвы аресто-
вал четверых предполагаемых 
участников организованного пре-
ступного сообщества (ОПС), ко-
торое в Подмосковье несколь-
ко лет назад создал и возглавил 
влиятельный вор в законе Олег 
Медведев (Шишкан). Они подо-
зреваются Следственным коми-
тетом России (СКР) в причастно-
сти к целому ряду особо тяжких 
преступлений, в том числе похи-
щению и убийству в 2012 году ра-
менского депутата Татьяны Сидо-
ровой и членов ее семьи за отказ 
отдать ОПС земли принадлежав-
шего женщине племзавода.

Рассмотрению в суде ходатайств 
СКР о заключении под стражу Дмит-
рия Гусева, Дмитрия Барышникова, 
Юрия Офицерова и Юрия Григорье-
ва предшествовала забавная сценка. 
Следователя по особо важным делам 
при председателе СКР генерал-майо-
ра юстиции Валерия Хомицкого, ко-
торый ведет дела, связанные с Шиш-
каном и поэтому последнее время 
регулярно бывает в Басманном су-
де, не узнал на входе судебный при-
став, попросивший у него докумен-
ты. Увидев «корочку», пристав вос-
кликнул: «Ой, Валерий Николаевич, 
вам туда!» — указав на зал.

Первым рассматривалось хода-
тайство об аресте Юрия Григорьева, 
который представился индивидуаль-
ным предпринимателем. Генерал Хо-
мицкий сообщил, что уголовное де-
ло о похищении и убийстве рамен-
ского депутата Татьяны Сидоровой и 
членов ее семьи было возбуждено в 
феврале 2012 года. Недавно оно бы-
ло объединено в одно производство 
с делом ОПС, возбужденным 24 сен-
тября этого года. Отметим, что в чет-
верг СКР сообщил, что на данный мо-
мент следствие считает членами пре-
ступного сообщества, помимо его со-
здателя Олега Медведева, еще восемь 
человек — Эдуарда Харькова, Дмит-
рия Хламкина, Лоретиса Виткауска-
са, Михаила Коровина, Юрия Григо-
рьева, Дмитрия Гусева, Дмитрия Ба-
рышникова и Юрия Офицерова. Чет-
верых первых арестовали ранее — 
по подозрению, в зависимости от ро-
ли каждого, в вымогательстве, убий-
стве и применении насилия в отно-
шении представителя власти (ст. 105, 
ст. 163 и ст. 318 УК РФ). Фигуранты, ко-
торым избиралась мера пресечения 
26 сентября, являются подозревае-
мыми в создании ОПС и участии в 
нем (ч. 1, ч. 2 и ч. 4 ст. 210). 

По версии СКР, Шишкан «не позд-
нее 2010 года» создал преступное со-
общество с целью совершения тяж-
ких и особо тяжких преступлений. 
Участники преступной организа-
ции, чьи роли были четко опреде-
лены, занимались убийствами, вы-
могательствами, причинением вре-
да здоровью, незаконным хранени-
ем огнестрельного оружия и бое-
припасов. Руководство структурны-
ми подразделениями ОПС Шишкан, 
по данным СКР, возложил на Гусева, 
Харькова и других.

В суде генерал Хомицкий указал, 
что ОПС благодаря мощной матери-
ально-технической базе, четкой ор-
ганизации деятельности и наличию 
оружия (в ходе расследования бы-
ли изъяты два автомата Калашнико-
ва с патронами) установило контр-
оль над действующими в Раменском 

районе Подмосковья преступными 
группировками и коммерческими 
структурами. Члены сообщества и 
сами создавали юридические лица 
для получения незаконных доходов.

Представитель СКР также сооб-
щил, что с делом ОПС уже объедине-
ны еще 11 уголовных дел, однако их 
фабулу генерал оглашать отказался. 
Причастность Григорьева к преступ-
ному сообществу, отметил следова-
тель, подтверждается показаниями 
свидетелей и оперативными матери-
алами. Представитель СКР просил об 
аресте фигуранта, чтобы тот не мог 
скрыться, оказать давление на сви-
детелей или продолжить занимать-
ся преступной деятельностью.

Сам подследственный рассказал, 
что работал в ЧОП, охранявшем ба-
зу раменского ФК «Сатурн» (в фи-
нансировании клуба, по некоторым 
данным, принимал участие Шиш-
кан), но уволился в 2015 году. Госпо-
дин Григорьев сказал, что знаком с 
другими фигурантами, но ни в ка-
ком ОПС не состоял, никого не уби-
вал и никакого оружия не видел. Он 
заявил о своей готовности сотрудни-
чать со следствием.

Защита, попросив о домашнем 
аресте для подозреваемого, указа-
ла, что следователь не привел до-
казательств участия Григорьева в 
ОПС, что подследственный деталь-
но отвечает на все вопросы следст-
вия, а кроме того, имеет семью. Тут 
генерал Хомицкий ответил репли-
кой, что доказательства у него есть, 
однако в суде он приводить их не 
будет, чтобы адвокаты «не могли их 
обозреть». В итоге суд удовлетворил 
ходатайство следствия и отправил 
Григорьева под арест.

Когда в зале заседаний оказал-
ся Дмитрий Гусев, сразу бросился в 
глаза огромный синяк у него слева 
на лице. Назвавший себя генераль-
ным директором ООО «Каналсер-
вис» подозреваемый пожаловался, 
что в результате задержания у него 
оказались сотрясение мозга, пере-
лом шестого ребра, а сейчас медики 
проверяют его на разрыв внутрен-
них органов. Адвокат предложил 
отложить заседание до результатов 
обследования и доставки медкарты 
подозреваемого, но получил отказ.

Как выяснилось из слов следова-
теля, Гусев скрылся от правоохрани-
тельных органов и был задержан в 
«другом регионе». Представитель 
СКР также сообщил, что если Шиш-
кан руководил ОПС и распределял 
доходы сообщества, то Гусев зани-
мался легализацией преступных 
средств, в том числе приобретая для 
главаря земельные участки. Следова-
тель настаивал на заключении подо-
зреваемого под стражу, защита и на 
этот раз просила о мере пресечения, 
не связанной с помещением фигу-
ранта в СИЗО, Суд принял решение 
об аресте подследственного.

По схожему сценарию прошли и 
два других заседания, которые дали 
тот же результат: все четверо предпо-
лагаемых членов ОПС отправлены в 
СИЗО до 25 ноября. 

Владислав Трифонов

Шишкану собрали  
преступное 
сообщество
Арестованы подозреваемые  
в особо тяжких преступлениях

Сотрудники ФСБ и МВД провели  
операцию, направленную на про-
тиводействие серым поставкам  
препаратов для онкобольных. 
Коммерсанты попались на контр-
ольной закупке достаточно до-
рогого препарата «Китруда» 
(Keytruda) — противоопухолево-
го средства для неоперабельных 
пациентов. Защита обвиняемых, 
двое из которых по решению суда 
отправлены в СИЗО, заявила „Ъ“, 
что вся их вина заключается в том, 
что упаковка и инструкция к пре-
парату не были русифицированы.

Контрольную закупку на сайте 
Evro-apteka.org сделали сотрудни-
ки полиции. За 107 тыс. руб. ими 
был приобретен иммунотерапев-
тический препарат для неопера-
бельных онкобольных Keytruda. 
При этом упаковка и инструкция к 
препарату оказались не русифици-
рованы, что и вызвало подозрения 
в том, что лекарство поставлено в 
Россию неофициально.

Минздрав зарегистрировал препа-
рат «Китруда» в ноябре 2016 года, а в 

государственный реестр лекарствен-
ных средств он был включен в февра-
ле 2018 года. Сейчас «Китруда», вклю-
ченный также в перечень жизненно 
необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов, абсолютно ле-
гально продается в нашей стране. Це-
ны на флакон (4 мл) в Москве коле-
блются от 63 тыс. руб. до 315 тыс. руб. 
До этого производимое в Ирландии 
лекарство попадало в Россию лишь 
неофициальными путями, и достать 
его было очень трудно. 

По версии защиты, несколько 
лет назад в Москву и Нальчик его 
начал переправлять из Дюссель-
дорфа уроженец Кабардино-Балка-
рии Мурад Балахов. В Германию он 
перебрался еще в 2012 году и имел 
вид на жительство в этой стране. 
Однако весной 2019 года он от не-
го отказался и вернулся на роди-
ну, где вместе с братом Казбеком и 
открыл интернет-аптеку. В Москве 
их представителем оказался некто 
Александр Балакин, который, соб-
ственно, и отвечал за прием товара 
из Германии и доставку по Москве.

Александра Балакина взяли в 
столице, а его предполагаемых со-
общников — Мурада и Казбека Ба-
лаховых — в Нальчике. Причем, 
когда правоохранители пришли 
брать Балахова-младшего, тот, по 
версии адвокатов, подумал, что си-
ловики ошиблись адресом. По его 
словам, в соседнем подъезде уже 
давно торгуют наркотиками, но 
оказалось, что чекистам и полицей-
ским нужен именно поставщик ле-
карств. В МВД отмечают, что во вре-
мя обысков у задержанных было 
изъято более 200 единиц медицин-
ских препаратов, в том числе неза-
регистрированных, компьютерная 
техника, электронные носители 
информации, а также финансово-
хозяйственная документация. 

По ходатайству ГСУ Следственно-
го комитета России по Москве, воз-
будившего уголовное дело по п. «а» 
ч. 2 ст. 238.1 УК РФ (обращение фаль-
сифицированных и незарегистри-
рованных лекарственных средств 
организованной группой), Остан-
кинский райсуд столицы отправил 

господина Балакина под домашний 
арест, против которого не возражал 
ни он сам, ни его защита. А братьев 
Балаховых следователь попросил 
поместить в СИЗО, против чего суд 
возражать тоже не стал. Сами они 
и их защита просили о домашнем 
аресте, утверждая, что ни скрывать-
ся, ни препятствовать расследова-
нию не намерены. Отметим, что по 
инкриминированной статье обви-
няемым грозит от пяти до восьми 
лет лишения свободы.

«Привозя из Германии редкое в 
России лекарство, мой подзащит-
ный реально помогал людям, стра-
дающим онкозаболеваниями, и не 
знал, что за такой вид деятельнос-
ти предусмотрена уголовная ответ-
ственность,— заявил „Ъ“ адвокат 
Заур Омаров, представляющий ин-
тересы Мурада Балахова.— Я счи-
таю, что в данном случае за содеян-
ное ими предусмотрена несоизме-
римая ответственность. Но мы над-
еемся, что суд во всем объективно 
разберется». 

Олег Рубникович

Онкопрепарат приняли нелегально 
ФСБ, МВД и СКР пресекли незаконную продажу лекарства «Китруда»

На балконах квартир в жилых  
домах, общежитиях и гостиницах  
запрещается «использование  
открытого огня». Соответствую-
щие поправки в противопожарные 
нормы по требованию МЧС внесло 
правительство РФ. Под запрет мо-
жет попасть не только жарка шаш-
лыков на лоджии, но и курение. 
Эксперты разделились в оценках, 
является ли сигарета источником 
открытого огня и можно ли штра-
фовать граждан на 2–3 тыс. руб. 
за курение на своем балконе, при-
равняв это к нарушению противо-
пожарных норм. В Госдуме новые 
запреты одобрили.

Об изменении «Правил противо-
пожарного режима в РФ» рассказа-
ли в МЧС РФ. Поправки в этот доку-
мент были внесены правительствен-
ным постановлением №1216 от 20 
сентября. В частности, в п. 90 правил, 
где говорится о запрете устраивать в 
квартирах, общежитиях и гостини-
цах склады пожароопасных веществ, 
добавляется ограничение на «исполь-
зование открытого огня на балконах 
(лоджиях)». В сообщении агентства 
ТАСС приводятся данные, что под за-
прет попадут не только жарка шаш-
лыков или зажжение свечей на бал-
конах, но и курение. Новые правила 
вступают в силу с 1 октября.

Четкого определения открыто-
го огня в законодательстве нет. В 

п. 436 «Правил противопожарно-
го режима в РФ» дается понять, что 
в его качестве могут выступать го-
рящая спичка и сигарета. Однако в 
этой норме речь идет о безопасно-
сти пожароопасных работ, в част-
ности о правилах обращения с па-
яльной лампой. Член комитета Гос-
думы по охране здоровья Николай 
Герасименко уверен, что сигареты 
под новый запрет все-таки подпа-

дают. «На предупреждающих щи-
тах всегда есть знак зачеркнутой си-
гареты»,— рассуждает он. Впрочем, 
исполнительный директор юриди-
ческой компании «Глазунов и Семе-
нов» Дмитрий Семенов считает, что 
к подобным источникам можно от-
нести «факелы, газовые горелки, ко-
стер в мангале», тогда как курение 
ограничивается «тлением табака и 
кратковременным извлечением ог-
ня». Однако адвокат юридической 
компании BMS Law Firm Александр 
Иноядов подчеркивает: «Предста-

вить себе курение как процесс, 
исключающий признаки открыто-
го горения, невозможно». В МЧС РФ 
„Ъ“ лишь заявили, что постановле-
ние правительства издано «в целях 
обеспечения пожарной безопасно-
сти», но не смогли прокомментиро-
вать, попадет ли под ограничение 
потребление табака. Напомним, 
что с 2014 года курение запрещено 
в лифтах и подъездах жилых домов.

Первый зампред комитета Госду-
мы по образованию, бывший глав-
ный санитарный врач РФ Геннадий 
Онищенко назвал новые правила 
«более чем верным решением». «Да-
же если бы запретов не было, это 
просто преступление — жарка шаш-
лыков на балконе. Курящему чело-
веку еще можно найти объяснение 
и оправдать его, так как он зависим, 
он наркоман»,— рассудил он. «Это 
еще один шаг, чтобы улучшить воз-
дух, которым дышат люди, и избе-
жать пожаров,— сказал, в свою оче-

редь, господин Герасименко.— Дым 
от курящего гражданина на балконе 
идет к соседу, а пьяные компании за-
частую бросают окурки куда попало, 
и в результате возникают пожары».

С 1 октября разведение открыто-
го огня на балконах может квали-
фицироваться как нарушение тре-
бований пожарной безопасности. 
По ст. 20.4 КоАП РФ за эту провин-
ность гражданам грозит предупре-
ждение или штраф в 2–3 тыс. руб., 
а должностным лицам (например, 
менеджерам гостиниц) — до 15 тыс. 
руб. Дмитрий Семенов говорит, что 
такие административные дела под-
ведомственны МЧС и на соседей по 
этой статье жильцы пожаловаться 
в полицию не смогут. «Туда можно 
обратиться лишь при курении со-
седей на общих балконах — это на-
рушение законодательства об огра-
ничении курения табака»,— добав-
ляет господин Семенов. Руководи-
тель юридической практики Grace 
Consulting Екатерина Орлова напо-
минает, что административной от-
ветственности подлежат лица стар-
ше 16 лет. Член Ассоциации юри-
стов России Алексей Гавришев 
предполагает, что в случае запрета 
на потребление табака на балконах 
ограничение «вряд ли будет всеми 
соблюдаться, как это происходит с 
курением в других местах».

Александр Воронов

На балконах не дают  
курить и жарить
Правительство РФ изменило противопожарные нормы

Юрий Григорьев заявил  
о готовности сотрудничать 
со следствием,  
но все равно оказался  
под арестом 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В МЧС РФ „Ъ“ заявили,  
что постановление правительства 
издано «в целях обеспечения 
пожарной безопасности», но не смогли 
прокомментировать, попадет ли  
под ограничение потребление табака
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В США и на Украине не утихает 
скандал вокруг публикации сте-
нограммы телефонного разго-
вора президентов двух стран 
Дональда Трампа и Владимира 
Зеленского. Господин Трамп вче-
ра дал понять, что повода для им-
пичмента нет, так как обвинения 
со стороны демократов не имеют 
под собой оснований. Те, одна-
ко, отступать не намерены. Тем 
временем украинские оппозици-
онеры нашли повод для атаки на 
президента Зеленского. Они по-
требовали от генпрокурора стра-
ны Руслана Рябошапки, которого 
президент назвал «стопроцент-
но своим человеком», отчитать-
ся перед парламентом. Депутаты 
сомневаются в том, что господин 
Рябошапка руководствуется в ра-
боте законами, а не указаниями 
главы государства.

Публикация Белым домом стено-
граммы июльского телефонного раз-
говора Дональда Трампа и Владими-
ра Зеленского (см. вчерашний „Ъ“) 
остается в центре внимания как в Ва-
шингтоне, так и в Киеве. Так, вчера 
эта тема обсуждалась в специальном 
комитете по разведке Палаты пред-
ставителей Конгресса США. Высту-
павший на слушаниях и. о. директо-
ра национальной разведки Джозеф 
Магуайр заявил: сотрудник амери-
канских спецслужб, «поднявший тре-
вогу» в связи с беседой лидеров двух 
стран, «действовал добросовестно» 
и «неукоснительно следовал закону».

Напомним, сотрудник спец-
служб, имя которого не называет-
ся, получил от «более чем полудюжи-
ны» чиновников информацию о по-
пытках Дональда Трампа воспользо-
ваться служебным положением, что-
бы склонить иностранное государст-
во к вмешательству в выборы прези-
дента США 2020 года. Целью главы 
Белого дома якобы могло быть про-
тиводействие демократу, бывшему 
вице-президенту США Джо Байде-
ну, который считается главным кон-
курентом Дональда Трампа на буду-
щих выборах. Из обнародованной 

накануне стенограммы следует, что 
президент Трамп обращал внима-
ние Владимира Зеленского на необ-
ходимость изучить обстоятельства 
увольнения в 2016 году с поста ген-
прокурора Украины Виктора Шоки-
на. Он, в числе прочего, расследовал 
деятельность украинской компании 
Burisma Group, в состав директоров 
которой входил сын Джо Байдена — 
Хантер. Но довести дело до конца 
Виктор Шокин не успел. Отметим, 
что на его отставке настаивал Джо 
Байден: необходимость смены гла-
вы украинской прокуратуры он объ-
яснял саботажем запланированной 
реформы ведомства и многочислен-
ными нарушениями, допускаемыми 
прокурорами в своей работе.

Изучив запись июльского теле-
фонного разговора, в Минюсте США 
заявили, что «нарушения норм из-
бирательных кампаний не было, 
и никакие другие действия (в отно-
шении Дональда Трампа.— „Ъ“) не 
требуются». «Есть ли повод для им-
пичмента? Ни в коем случае»,— на-
писал в Twitter сам президент США. 
Вместе с тем председатель комите-
та по разведке Палаты представите-
лей, демократ Адам Шифф заявил: 
опубликованная стенограмма разго-
вора — «самое наглядное доказатель-
ство того, что президент США нару-
шил свою клятву, данную во время 
присяги».

В то время как проблемы Дональ-
да Трампа не исчезли, у Владимира 
Зеленского после публикации стено-
граммы они лишь появились. Буду-
чи в Нью-Йорке, украинский лидер 
признался, что публикация полного 
текста беседы произошла без его ве-
дома: он считал, что в стенограмму 
войдут только слова его американ-
ского коллеги. Неизвестно, какую 
именно часть разговора господин Зе-
ленский хотел бы оставить в секре-
те, но можно предположить, что не 
только ту, в которой шла речь о рас-
следовании дела Burisma Group. Ку-
да деликатнее была та часть разго-
вора, когда Владимир Зеленский 
поблагодарил господина Трампа за 

смену американского посла после 
проигрыша Петра Порошенко на 
президентских выборах. «Ее отноше-
ние ко мне было далеко не лучшим. 
Она обожала предыдущего прези-
дента и была на его стороне. Она не-
достаточно приняла меня как ново-
го президента»,— сообщил украин-
ский президент.

В Нью-Йорке Владимиру Зелен-
скому также пришлось оправдывать-
ся за прозвучавшую в телефонной 
беседе критику президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона и канцле-
ра ФРГ Ангелы Меркель. Между тем 
в Киеве больше всего шума вызва-
ло июльское заявление украинско-
го президента, что пост генпроку-
рора страны займет «стопроцентно» 
его человек. Им в итоге стал Руслан 
Рябошапка. В ходе нью-йоркской 
пресс-конференции господину Зе-
ленскому пришлось объяснять, ка-
кой именно смысл он вкладывал 
в эти слова. «Мой товарищ (генпро-
курор Руслан Рябошапка.— „Ъ“), это 
правда, он мой товарищ. Вся моя ко-
манда — это мои люди»,— заявил 
он. Сразу после чего добавил: «Они 
не моя собственность. Я им не при-
казываю, что делать».

Эти объяснения устроили не всех. 
Так, партия «Европейская солидар-
ность», возглавляемая экс-президен-
том Петром Порошенко, назвала их 
хвастовством, которое «ставит под 
сомнение возможность неполити-
зированной, беспристрастной, не-
ангажированной работы прокурату-
ры и правосудия». «Вызывает глубо-
кое беспокойство та спешка, с кото-
рой пропихивались изменения в за-
кон о прокуратуре, которые пере-
черкнули обязательства Украины пе-
ред ЕС в части реформирования это-
го института и возвращают этот ор-
ган на годы и десятилетия назад к ка-
рательно-репрессивной машине»,— 
говорится в заявлении партии. Там 
же объявлено о намерении вызвать 
Руслана Рябошапку в парламент для 
отчета. В «Европейской солидарно-
сти» намерены выяснить у господи-
на Рябошапки, чем он руководству-

ется в работе — законами или указа-
ниями главы государства. Глава «Ев-
ропейской солидарности» Петр По-
рошенко высказал и личную оценку 
ситуации, заявив в эфире телекана-
ла «Прямой», что скандал вокруг сте-
нограммы телефонного разговора 
вреден для Украины.

Сам генпрокурор Рябошапка по-
ка не отреагировал на скандал вокруг 
своей персоны. Но неожиданно о себе 
заявил Виктор Шокин. Работой госпо-
дина Шокина в свое время были не-
довольны даже некоторые из сорат-
ников назначившего его на пост ген-
прокурора Петра Порошенко. В кон-
це концов сам тогдашний президент 
попросил его покинуть пост, что тот 
и сделал в апреле 2016 года. При этом 

формально Виктор Шокин был уво-
лен по собственному желанию. По 
крайней мере заявление об увольне-
нии, которое поддержали депутаты 
Верховной рады, содержало имен-
но такую формулировку. В 2017 году 
господин Шокин пытался через суд 
оспорить президентское решение, 
ссылаясь на то, что заявление было 
написано под давлением, но дважды 
его иск был отклонен. Теперь же Вер-
ховный суд Украины назначил но-
вое заседание по обращению Викто-
ра Шокина, в ходе которого будет рас-
смотрено требование экс-генпроку-
рора признать его увольнение неза-
конным и восстановить в должности.

Известие о назначении нового су-
дебного заседания на 3 октября по-

лучило широкую огласку уже по-
сле публикации стенограммы раз-
говора двух президентов. Из-за этого 
в ряде украинских СМИ было выска-
зано предположение, что господин 
Шокин решил воспользоваться шу-
михой для привлечения внимания 
к своему иску. Однако из докумен-
тов суда понятно, что с новым иском 
представитель бывшего генпроку-
рора обратился в суд еще 2 сентября. 
В исковом заявлении говорится, 
что прежние решения суда должны 
быть пересмотрены в связи со вновь 
открывшимися обстоятельствами. 
О чем именно идет речь, из опубли-
кованных судом документов неясно.

Матвей Шиманов, Киев;  
Павел Тарасенко

У политиков раззвонилось воображение
Стенограмма телефонной беседы Дональда Трампа и Владимира Зеленского сыграла на руку их противникам

Российско-грузинские отношения, сильно ухуд-
шившиеся в начале лета, восстанавливаются 
 быстрыми темпами. В Нью-Йорке, где проходит 
неделя высокого уровня сессии Генассамблеи 
ООН, в четверг состоялась первая после войны 
2008 года встреча глав МИДов двух стран. Мо-
сква уже дала понять, что может быть восстанов-
лено прерванное авиасообщение, и не исклю-
чила в будущем отмену визового режима для 
грузинских граждан.

О первой за 11 лет встрече российского и грузин-
ского министров иностранных дел МИД РФ сообщил 
на своей странице в Facebook: «Обсуждены актуаль-
ные вопросы двухсторонней повестки дня. Состоял-
ся обмен мнениями по проблематике региональной 
безопасности». В сообщении отмечалось, что Сергей 
Лавров и его коллега Давид Залкалиани встретились 
при содействии Швейцарии, которая в отсутствие ди-
потношений между двумя странами представляет ин-
тересы России в Грузии и Грузии в России. Спецпред-
ставитель премьера Грузии по отношениям с РФ Зураб 
Абашидзе сказал „Ъ“, что грузинская сторона подняла 
вопросы, «связанные с оккупированными территори-
ями — Абхазией и Цхинвальским регионом».

Напомним, что главы МИДов не встречались после 
вооруженного конфликта 2008 года в Южной Осетии, 
итогом которого стало признание Москвой независи-
мости этой отколовшейся от Грузии республики, а за-
одно и независимости Абхазии. Тбилиси в ответ ра-
зорвал дипломатические отношения с Россией, кото-
рые не восстановлены до сих пор.

Планы министров встретиться в Нью-Йорке во вре-
мя недели высокого уровня сессии Генассамблеи ООН 
до последнего момента держались в тайне. Выступая 
на одном из мероприятий в Нью-Йорке, Давид Зал-
калиани заявил, что швейцарская сторона выступи-
ла «с интересным предложением»: использовать Ге-
нассамблею для налаживания российско-грузинских 
контактов. О том, что встречу предложила Швейцария, 
говорит и Зураб Абашидзе. Между тем источники „Ъ“, 
знающие механику подготовки встречи, утверждают, 
что инициатива исходила от грузинской стороны.

• Отношения двух стран резко обострились в июне по-
сле скандала с проведением в Тбилиси Всемирной ассам-
блеи православия. Ее заседание, на котором председа-
тельствовал депутат Госдумы РФ Сергей Гаврилов, 
проводилось в грузинском парламенте, и господин Гав-
рилов, как председательствующий, сел в кресло спике-
ра. Это спровоцировало протесты с антироссийски-
ми лозунгами и уличные беспорядки, а затем российско-
грузинский кризис. Тогда, в ответ на критику в адрес 
Москвы, которая звучала в том числе из уст грузин-
ского президента Саломе Зурабишвили, назвавшей Рос-
сию «врагом и оккупантом», власти РФ приостанови-
ли авиасообщение с Грузией и едва не ввели против со-
седней страны экономические санкции. Кроме того, Мо-
сква остановила процесс отмены виз для грузинских 
граждан — хотя соответствующее решение уже было 
на столе президента РФ Владимира Путина.
Необычный формат переговоров господ Лавро-

ва и Залкалиани, проходивших при посредничест-
ве швейцарской стороны, был связан с пожелания-
ми грузинских властей. Они сочли, что по внутрипо-
литическим причинам говорить с Россией напрямую 
неудобно. Тем не менее встреча была именно двусто-
ронней и продолжалась около часа. Протоколом бы-
ло предусмотрено, что в этой комнате Сергея Лаврова 

и Давида Залкалиани встретит постпред Швейцарии 
при ООН Юрг Лаубер. Он должен был сказать привет-
ственные слова, покинуть помещение, а после встре-
чи сделать заявление о том, что она состоялась.

По словам участвовавшего в переговорах россий-
ского дипломата, пожелавшего остаться неназван-
ным, все так и произошло: представитель Швейца-
рии указал министрам на лежащий на столе швей-
царский шоколад, отметил, что на этом его посредни-
ческая миссия выполнена, и вышел из переговорной.

С внутриполитическими соображениями гру-
зинских властей был связан и выбор места перего-
воров министров. Они прошли не в «российской» 
комнате близ зала заседания Совбеза ООН, где Сер-
гей Лавров принимает в день по десятку коллег, 
а на нейтральной территории: в помещениях се-
кретариата организации.

Так или иначе, но с учетом всего конфликтного 
багажа первые двусторонние переговоры глав внеш-
неполитических ведомств указывают если не на 
полную перезагрузку, то на значительное потепле-
ние в отношениях Москвы и Тбилиси. Первым сиг-
налом об этом стало заявление Сергея Лаврова о том, 
что уже можно было бы и восстановить авиасообще-
ние с Грузией. Он сказал об этом в интервью „Ъ“, до-
пустив также возвращение к идее отмены Россией 
виз для грузинских граждан.

Заявления российского министра, в том числе его 
слова об отсутствии у Москвы планов воевать, если 
НАТО решит принять Грузию в альянс, вызвали в Тби-
лиси большой резонанс и обильно цитировались 
в местных СМИ. Зураб Абашидзе сказал „Ъ“, что если 
Россия возобновит полеты, это будет шагом в правиль-

ном направлении: «Мы всегда выступали за развитие 
транспортных коммуникаций, торгово-экономиче-
ских и гуманитарных связей».

Господин Абашидзе напомнил, что именно с этой 
целью еще в 2012 году был создан «пражский формат» 
переговоров, в рамках которого в столице Чехии он 
встречался с замглавы МИД России Григорием Кара-
синым. В этом формате обсуждались конкретные во-
просы — торговля, экономические связи, туризм, гу-
манитарные темы.

Однако пока неясно, что будет с этим форматом 
дальше: в начале сентября господин Карасин покинул 
МИД и перешел на работу в Совет федерации. О том, 
кто его заменит с российской стороны, официаль-
но еще не сообщалось. Между тем дипломатические 
собеседники „Ъ“ говорят, что обсуждается идея оста-
вить опытного Григория Карасина на этом направле-
нии, поскольку у него сложились отношения с Зура-
бом Абашидзе, что сильно облегчает взаимодействие. 
Источник „Ъ“ не исключил, что господин Карасин мо-
жет стать спецпредставителем по отношениям с Гру-
зией. Впрочем, оговорился собеседник „Ъ“, все это по-
ка на уровне идей, а не решений.

Грузинская оппозиция трактует последние но-
вости об отношениях Москвы и Тбилиси по-своему. 
В партии «Единое национальное движение» (ЕНД) 
экс-президента Михаила Саакашвили считают заяв-
ления министра Лаврова подтверждением «пророс-
сийской сущности» нового правительства Грузии во 
главе с Георгием Гахарией. По словам депутата от ЕНД 
Романа Гоциридзе, говоря о возобновлении прямых 
авиарейсов, «Москва посылает сигнал поддержки Га-
харии» и демонстрирует, что нынешний кабинет ми-
нистров — «это именно то правительство, которое Рос-
сия хотела видеть во главе Грузии».

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко, Нью-Йорк;  
Георгий Двали, Тбилиси

Грузин по осени встречают
Отношения Москвы и Тбилиси вступили в период улучшения  
после летнего обострения

Как стало известно „Ъ“, в четверг в Берлине было подписа-
но соглашение между германскими и российскими архивны-
ми учреждениями. Оно позволит получить электронные копии 
документов о советских военнопленных из архивов Германии 
и создать поисковую базу данных. Таким образом, удастся 
уточнить судьбу примерно 500 тыс. советских участников Вто-
рой мировой войны.

В четверг в Берлине было подписано Соглашение между Рос-
сийским государственным военным архивом (РГВА) и Федераль-
ным архивом Германии о передаче данных в рамках проекта «Со-
ветские и немецкие военнопленные и интернированные». «Это 
совместный проект, в котором помимо РГВА участвуют Минобо-
роны РФ и корпорация ЭЛАР, а с немецкой стороны — Герман-
ский исторический институт в Москве (ГИИМ), Федеральный ар-
хив и Немецкий союз по уходу за военными могилами»,— пояс-
нил „Ъ“ директор РГВА Владимир Тарасов. По его словам, соглаше-
ние позволит российской стороне получить документы «пример-
но на 500 тыс. военнопленных». 

По данным Генштаба ВС РФ, во время Второй мировой войны 
в плен попали 4,5 млн человек, по другим данным — от 4 до 6 млн. 
На родине за «дезертирство» их мог ожидать приговор — вплоть до 
лагеря или расстрела. Участниками Великой Отечественной войны 
их признали только в 1995 году. Это во многом затруднило поиск 
и обработку архивной информации. В представленных в 2007–2015 
годах под эгидой Минобороны РФ электронных базах документов 
о Великой Отечественной войне (ОБД «Мемориал», «Подвиг народа» 
и «Память народа») несложно найти данные о воевавших и погиб-
ших в боях или пропавших без вести красноармейцах и куда труд-
нее — о военнопленных. С 2000 года на средства из бюджета ФРГ на-
учно-исследовательскую работу проводила в основном немецкая 
сторона — Центр документации объединения «Саксонские мемори-
алы» за полтора десятилетия создал крупнейшую базу данных о при-
мерно 700 тыс. советских военнопленных. Но к 2014 году эта работа 
оказалась практически заморожена. 

Прорывом стали переговоры в 2016 году главы МИД РФ Сергея 
Лаврова и его тогдашнего коллеги Франка-Вальтера Штайнмайе-
ра. «У нас целый ряд совместных полезных проектов, по поддержке 
бывших узников концентрационных лагерей, по прояснению судь-
бы российских и германских военнопленных и интернированных. 
Это очень важно для консолидации настроений в наших общест-
вах, которые приветствовали историческое примирение между на-
шими странами»,— говорил тогда министр Лавров. Нынешний сов-
местный проект и должен устранить оставшиеся пробелы, а подпи-
санное в Берлине соглашение — позволить его реализовать.

Исполнителем работ по оцифровке документов и созданию по-
исковых баз данных выступает российская корпорация ЭЛАР. Как 
заявил „Ъ“ ее президент, председатель Фонда поддержки нацио-
нальных проектов Сергей Баландюк, значение подписанного со-
глашения «трудно переоценить»: «До сих пор судьба около 2 млн 
советских военнопленных неизвестна. Это не значит, что все они 
погибли в концлагерях. Возможно, кто-то остался жив, но не вер-
нулся домой и до сих пор числится пропавшим без вести». «В иде-
але наша цель — создать банк данных таким образом, чтобы при 
вводе данных „Иванов Иван Иванович, 1916 года рождения, из се-
ла Прохоровка“ сразу же возникал весь его жизненный путь, за-
канчивая, допустим, если он погиб в немецком лагере,— назва-
нием этого лагеря, номером могилы и тем, где она находится»,— 
пояснил „Ъ“ историк, научный сотрудник ГИИМ Дмитрий Стра-
тиевский. И добавил: «Сам факт работы такого межгосударствен-
ного проекта во времена, мягко говоря, охлаждения отношений 
крайне важен».

Галина Дудина, Марина Коваленко

Россия и Германия 
помянули 
военнопленных
Данные полумиллиона жертв войны 
будут обнародованы онлайн

Глава МИД РФ Сергей Лавров согла-
сился с предложением использовать 
Генассамблею ООН для налаживания 
российско-грузинских контактов 
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,648 млрд руб. 
В 2019 году (на 26 сентября) собрано 1 023 659 790 руб., 
помощь получили 1379 детей. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Кристина Смирнова, 10 лет, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Коми Гор» соберут 39 тыс. руб.

Кристина родилась бездыханной, месяц прове-
ла в реанимации. Потом ее выхаживали в детской 
больнице, поставили кучу диагнозов. Дочка отста-
вала в развитии: голову начала держать в восемь 
месяцев, пошла — на цыпочках, с поддержкой — 
после двух лет. В 2016 году ей провели операцию 
на ногах. Но проблем еще очень много: Кристина 
не ходит сама, плохо понимает речь и не говорит. 
Помогите нам попасть в Институт медтехнологий 
(ИМТ, Москва), на него вся надежда! Дарья Смирнова, 
Республика Коми
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «На-
до снизить патологический тонус мышц, научить 
девочку двигаться и держать равновесие, развить 
ее мелкую моторику и речь».

Аня Мартынова, 13 лет, рубцовая деформация 
губы и носа, недоразвитие челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 165 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 35 тыс. руб. 

Из-за расщелины губы и нёба новорожденная 
дочка не могла есть — молоко у нее вытекало через 
нос. Мы обратились в московскую больницу, нача-
ли лечиться. Всего Ане сделали уже четыре опера-
ции: закрыли расщелины, провели пластику альвео-
лярного отростка. Потом занялись зубами: из-за не-
доразвития челюстей росли они криво и скученно. 
Дочка с трудом жевала и невнятно говорила. Благо-
даря Русфонду Ане начали логопедическое и орто-
донтическое лечение. Верхний зубной ряд выпря-
мился, прикус улучшился. Но ортодонтическое лече-
ние еще не закончено — надо вытягивать верхнюю 
челюсть. Помогите его оплатить! Тамара Мартынова, 
Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Аня проходит 
ортодонтическое лечение с помощью несъемной 
техники. Сейчас требуется удлинить зубные ряды 
и нормализовать их положение, расширить верх-
нюю челюсть».

Игнат Ганичев, 6 лет, врожденная 
правосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 119 440 руб.
Внимание! Цена лечения 153 440 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 34 тыс. руб.

Игнат, наш третий ребенок, родился с искрив-
ленной правой ножкой. Я сразу стала искать вра-
чей, обратилась к доктору Илье Громову, он провел 
Игнату лечение по методу Понсети. Оно помогло: 
стопа выпрямилась, сын вовремя встал на нож-
ки, пошел. А в этом году Игнат сильно вырос, и но-
га опять начала искривляться. Доктор диагностиро-
вал рецидив косолапости и сказал, что без лечения 
не обойтись. Но оно платное, а мы не в состоянии со-
брать нужную сумму — доход у семьи небольшой. 
Анна Ганичева,  Вологодская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Необходим курс гипсо-
ваний и операция — перемещение передней боль-
шеберцовой мышцы на третью клиновидную кость. 
После лечения стопа выпрямится, мальчик ничем 
не будет отличаться от сверстников».

Вероника Осипова, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
266 500 руб.
Внимание! Цена операции 338 500 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 22 тыс. руб.

У дочки порок сердца — открытый артериальный 
проток. До пяти лет она чувствовала себя нормаль-
но, ни на что не жаловалась. А сейчас, после того как 
пошла в школу и нагрузки увеличились, стала бы-
стро уставать. Последнее обследование показало, 
что сердце работает с перегрузкой. Нужна срочная 
операция. Если не наладить нормальное кровообра-
щение, начнутся тяжелые осложнения. Проток еще 
можно закрыть эндоваскулярно, без вскрытия груд-
ной клетки. Но проблема в том, что мне не справить-
ся с оплатой операции. Бывший муж детьми не инте-
ресуется. Татьяна Осипова, Республика Марий Эл
Заведующий отделением рентгеноэндоваску-
лярной диагностики и лечения Детской респуб-
ликанской клинической больницы Айдар Ха-
мидуллин (Казань): «Чтобы избежать осложнений, 
необходимо срочно провести операцию — закрыть 
проток окклюдером. После щадящей операции де-
вочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вова Езерский живет с мамой, папой, 
сестрой и братом в Сочи. Несколько 
недель назад Вова самостоятельно по-
шел. Ему полтора года, так что в этом 
не было бы ничего удивительного, 
если б не Вовин диагноз: Spina bifida — 
врожденный порок развития спинного 
мозга. Честно говоря, за два года су-
ществования нашей программы помо-
щи «Русфонд.Spina bifida» Вова первый 
ребенок, который может ходить.

Вова вообще необычный мальчик.
Мама Вовы Ирина так и говорит про не-

го, чуть понижая голос, чтобы старшие де-
ти не слышали и не обижались:

— Он, конечно, невероятно у нас актив-
ный и смышленый — одним словом, про-
сто огонь!

История маленького Вовы с самого на-
чала была необычной: ни одно из обследо-
ваний, которые Ирина делала во время бе-
ременности, не показало, что у Вовы Spina 
bifida. Ирине не делали кесарево сечение, 
она родила мальчика самостоятельно. 
Их тут же перевели в реанимацию, а по-
том — в детскую краевую больницу. На ше-
стой день Вове сделали операцию по ис-
сечению спинномозговой грыжи.

Среди прочих генетических синдромов 
Spina bifida на особом положении: это диа-
гноз очень распространенный, встречает-
ся чаще, чем врожденные пороки сердца, 
но про него толком никто ничего не зна-
ет. При этом диагнозе еще во внутриутроб-
ном периоде спинной мозг начинает за-
кладываться неправильно, сворачивается 
в петельку, на пояснице появляется грыжа. 
Ее обычно иссекают сразу после рождения 
малыша, а во многих клиниках мира такую 
операцию делают еще раньше — пока ре-
бенок находится в утробе матери. С недав-
них пор такие операции стали проводить 
и в России. Spina bifida обычно сопутству-
ют и другие диагнозы — гидроцефалия, 
урологические проблемы, нечувствитель-
ность ног, заболевания органов малого таза.

А у Вовы гидроцефалии не было, шун-
тирование не понадобилось, чувствитель-
ность в ногах сохранилась, развивается 
по возрасту и вот недавно пошел.

На этом необычность Вовиной истории 
заканчивается, и начинается — как для всех 
российских детей со Spina bifida — история 
обычная. Сочинские врачи Вову выписали, 
а единственное, что рекомендовали,— на-
блюдаться у невролога. Особенность Spina 
bifida в том, что ребенка с этим диагнозом 
может наблюдать один специалист, но про-
ку от этого будет мало. Более того, даже не-
сколько специалистов беспомощны, на-
блюдая такого ребенка, если они не рабо-
тают вместе. Уролог не может работать без 
связки с ортопедом, невролог ничего не смо-
жет сделать, если в команде нет физическо-
го терапевта. Ребенка никогда не реабилити-

ровать, если междисциплинарная команда 
врачей не будет сообща назначать обследо-
вания и разрабатывать план реабилитации.

В марте Вова попал в больницу с острой 
инфекцией мочевыводящих путей. Любой 
специалист, знакомый со Spina bifida, знает, 

что при таком диагнозе детей нужно кате-
теризировать, потому что мочевой пузырь 
не опорожняется самостоятельно, а это 
очень опасно. Но сочинские врачи об этом 
и понятия не имели. Просто лечили Вову 
антибиотиками, а антибиотики не помо-
гали. Встревоженная Ирина бросилась ис-
кать информацию в интернете, нашла отзы-
вы о московской клинике Глобал Медикал 
Систем и отправила туда Вовины докумен-
ты. В апреле повезла сына на консультацию.

— Там нам наконец все объяснили,— 
рассказывает Ирина.— Теперь мы умеем 
катетеризировать, каждый день делаем 
это сами, но есть же и другие опасности 
диагноза — фиксация спинного мозга, на-
пример, урологические проблемы. Очень 
хотим попасть в программу «Русфонд.Spi-
na bifida», нам так нужен план лечения!

Вместе с Ириной мы обсуждаем наши 
страхи: вдруг деньги на Вову не соберутся, 
ведь Вовин случай выглядит не очень тя-
желым. 

— Как вам кажется, как объяснить лю-
дям, почему нам обязательно нужно по-
пасть в программу? — спрашивает меня 
Ирина. 

Я отвечаю так: 
— Мы создавали программу «Русфонд.

Spina bifida», чтобы семьи, в которых рас-
тут дети с таким диагнозом, не оставались 
один на один с больными детьми, со стра-
хами, с непредсказуемостью. Мы хотели, 
чтобы люди из Сочи, Владимира, Влади-
востока, поселков, деревень, маленьких 
и больших городов точно знали, что про-
исходит с их детьми и что нужно делать, 
чтобы дети росли здоровыми и самостоя-
тельными.

Вера Шенгелия,  
Краснодарский край

Вова-огонь
Полуторагодовалому мальчику требуется комплексное обследование

Из свежей почты

От Мурманска до Махачкалы
Как Русфонд проводил Всемирный день донора костного мозга в России

Отдел рекрутинга потенциальных до-
норов костного мозга Национального 
РДКМ рапортует: два десятка лекций, 
70 медицинских офисов «Инвитро» 
и лабораторий Центра молекулярной 
диагностики (CMD), 47 городов, где 
были организованы наши и партнер-
ские акции (с общественными дви-
жениями «Энергия жизни» и «Волон-
теры-медики»), сотни добровольцев, 
которые сдали кровь на типирова-
ние. Посчитать количество пробирок 
мы сможем позже и обязательно сооб-
щим вам о результате. 

19 сентября на II Молодежном конгрес-
се корпорации «Росатом» в Нижнем Новго-
роде собралось около 400 человек не стар-
ше 35 лет. Выступила глава отдела рекру-
тинга Национального регистра доноров 
костного мозга Евгения Лобачева. После 
ее выступления в донорской акции приня-
ли участие больше 100 человек. В Уфе Рес-
публиканская станция переливания кро-
ви, партнер Русфонда по Башкирскому ре-
гистру доноров костного мозга, открыла 
памятник донорству. Символом донорства 
стал пеликан. Это произошло 20 сентября, 
во время заседания координационного со-
вета Минздрава Республики Башкортостан 
по вопросам службы крови. На заседании 
также обсуждались вопросы развития Баш-
кирского РДКМ. Ирина Кононова, замести-
тель министра здравоохранения респуб-
лики, поздравила всех, кто вступил в ре-
гистр. 21 сентября журналисты Русфонда 
разъехались по разным городам, чтобы 
поговорить с людьми о донорстве и РДКМ.

Москва и окрестности. 
Прогресс и ликбез
В 11 утра на центральной площади Домоде-
дова на флешмоб «Бьющееся сердце» собра-
лось около 100 человек, в основном студенты. 
Организатор мероприятия Валерия Тимофе-
ева, волонтер партнера Рус фонда — движе-
ния «Энергия жизни», сообщила в микрофон, 
что акция проводится в поддержку доноров 
костного мозга всего мира. Студенты радост-
но загалдели, выстроились в хоровод в фор-
ме сердца, принялись сходиться и расходить-
ся — сердце забилось. После акции всем раз-

дали брошюры про донорство костного мозга 
и прочитали лекцию о его трансплантации. 

— Я донор крови. С костным мозгом 
сложнее… Но и таким донором я тоже ста-
ну,— решил Сергей из Российского нового 
университета. 

В московском Саду имени  Баумана 
до 29 сентября продолжается выставка 
«Люди особого назначения. Портреты до-
норов костного мозга». Ее организова-
ла редакция проекта Русфонда для доно-
ров костного мозга Кровь5. Посетители де-
монстрировали одновременно интерес 
и неосведомленность.

— Я знаю, что это такое: быть уже по-
чти «там» и вернуться к жизни,— говорит 
бухгалтер Инна Маркина.— Но я боюсь, 
что донорство костного мозга — это очень 
 серьезная боль. Хотя я тут у вас прочитала, 
что у молодого человека брали костный 
мозг как-то по-другому, в кость не кололи. 
А, можно из вены?

— Я понимаю, что это нужно, но ничего 
про это не знаю,— честно говорит Марина 
Зданович, пришедшая в Сад Баумана с му-
жем и двумя детьми. 

Разобравшись с помощью корреспон-
дента Русфонда в азах донорства, она сразу 
подошла к делу практически: 

— Так, где проходит сдача? Надо свя-
зываться с Русфондом? А кровь берут на-
тощак или как? Чтобы мне два раза не хо-
дить, ведь муж работает, а ему придется 
в это время сидеть с детьми.

Санкт-Петербург.  
Сердце под окнами
Координаторы донорских акций РДКМ 
по Северо-Западному федеральному окру-
гу Ирина Сигачева и Любовь Белозеро-
ва два дня провели на Городской станции 
переливания крови в Петербурге, чтобы 
рассказать донорам крови о возможности 
вступить в регистр. Они пообщались при-
мерно с 150 людьми. Пугливых оказалось 
немного. Всех в основном интересовали 
практические вопросы.

— Чтобы вступить в регистр, надо сразу 
потратить четыре-пять часов на сдачу кро-
ви, как я увидела в брошюре? — интересу-
ется девушка с розовыми волосами.

— Нет, этот долгий процесс — уже для 
реальных доноров,— отвечает Ирина.— 
А вы можете в любой момент зайти в лю-
бую лабораторию «Инвитро» и сдать четы-
ре миллилитра крови.

— То есть вступить в регистр можно 
просто по пути? — уточняет мужчина в си-
нем спортивном костюме.

— Хорошо формулируете,— кивает ему 
Ирина.

— Как интересно! — восклицает высокая 
брюнетка и достает визитку.— Вы сможете 
приехать к нам в офис с лекцией? У нас инже-
нерная компания, но мы очень интересуемся.

— Конечно! — Любовь расплывается 
в улыбке.

— А я уже прошел типирование пару лет 
назад, когда же мне позвонят? — подходит 
к стенду Русфонда донор крови в сером.

— Как только ваши кроветворные клет-
ки окажутся подходящими для пациента, 
а этот шанс — один на 10 тыс. человек.

Помочь кому-то выжить решились 
в День донора костного мозга десятки пе-
тербуржцев. По призыву движения «Энер-
гия жизни» добровольцы сначала сдали 
кровь в лабораториях «Инвитро», а потом 
собрались с красными шариками перед 
НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбаче-
вой на флешмоб «Бьющееся сердце».

— Подходите, поддержите больных де-
тей, что смотрят на нас из окна! — зазывает 
прохожих красавица брюнетка в красном. 
И люди с радостью присоединяются — вы-
страиваются в форме сердца. 

— Сама я агент по недвижимости, 
Аня,— представляется брюнетка.— Недав-
но у меня умер друг, ему не успели сделать 
трансплантацию. Так я узнала о существо-
вании регистра и вступила в него. А потом 
начала рассказывать коллегам и друзьям. 
Люди просто не знают, что могут спасти ко-
му-то жизнь. За месяц я привела в регистр 
минимум два десятка человек.

Ростов-на-Дону.  
Автоколонна с флагами
Южный регистр доноров костного моз-
га провел автопробег от Ростова-на-Дону 
до Батайска. В нем участвовало шесть ма-
шин. Многие волонтеры пришли с детьми: 
мальчишки помогали прикручивать флаги 
и крепить агитационные наклейки, а девоч-
ки протирали стекла и фары. «Машины дол-
жны сиять и быть красивыми, на нас же все 
будут смотреть на улицах!» — пояснила деся-
тилетняя Азалия. До Батайска добрались бы-
стро, несмотря на то что двигалась колонна 
медленно и торжественно. Многие встреч-
ные автомобили одобрительно сигналили. 

В Батайске, в Центральной городской 
 библиотеке, прошла лекция о том, как стать 
донором костного мозга. На лекцию собра-
лось около 40 человек. К входу в библио-
теку подошла высокая серьезная девушка 
в очках — увидела волонтеров в футболках 
с символикой РДКМ и заинтересовалась. 
Маргарите Фархадовой 21 год, она работает 
промоутером в парикмахерской:

— Я давно думала о том, чтобы стать до-
нором, но не знала, где это можно сделать 
в Батайске. А тут такая возможность. У меня 
у племянника ДЦП, поэтому я знаю, что это 
такое, когда в семье больной ребенок, очень 
нужна помощь, а ты вдруг оказываешься 
один на один с тяжелой болезнью и серьез-
ными проблемами. Хочу помочь тому, кто 
нуждается в помощи, да и там (Маргарита 
показывает пальцем вверх) это зачтется.

Первым анкету донора заполнил Алек-
сей — спортивный брюнет в белом джем-
пере. В разговоре он сначала представился 
просто: «Леша, 26 лет, хочу стать донором», 
потом рассказал, что он учредитель фонда 
«Твой путь к мечте». 

И только после акции выяснилось, что 
Алексей Денисенко — серебряный призер 
Олимпийских игр 2016 года по тхэквондо:

— О регистре доноров костного мозга 
я раньше не слышал. Слышал о донорстве 
крови. Узнал об акции из социальных сетей. 
Отменил дела и приехал сюда послушать. 
Наш фонд называется «Твой путь к мечте». 
Пересадка костного мозга — это возмож-
ность подарить не только мечту, но и жизнь, 
поэтому для нас это приоритетно. 

Под конец разговорились с волонтером 
Оксаной, она вступила в регистр несколько 
месяцев назад, а теперь агитирует других:

— В апреле, на мой день рождения, 
мы разговаривали с подругой, она мне рас-
сказала про регистр. До этого я про донор-
ство костного мозга ничего не слышала. 
Ночью все думала и думала об этом. Прочи-
тала про Васю Перевощикова. И все. На сле-
дующий день в семь утра была в «Инвитро» 
и вступила в регистр. Потом я познакоми-
лась с Романом Поликарповым (коорди-
натор донорских акций Национального 
РДКМ в Южном и Северо-Кавказском феде-
ральных округах.— Русфонд). Роман рас-
сказал мне об акции в Батайске, и я реши-
ла помочь, чтобы люди узнали и пришли.

Алексей Каменский,  
Оксана Пашина, Дина Юсупова,  
Евгения Лобачева, Русфонд
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Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Эмилия Гаврилова: «Вова родился 
с пороком развития спинного мозга — Spina bifida. 
На шестые сутки после рождения спинномозговую 
грыжу иссекли. Больше врачи по месту жительства 
ничем помочь не смогли. У Вовы нарушены функции 
почек и мочевыводящих путей, есть неврологиче-
ские и ортопедические проблемы. Ему необходимо 
обследование в нашей клинике под контролем 
междисциплинарной команды специалистов, 
чтобы определить тактику лечения и реабилитации. 
Надеюсь, мы сможем не только предотвратить 
угрожающие здоровью осложнения, но и добиться 
социализации мальчика».

Стоимость обследования 986 400 руб. Группа ком-
паний «О’КЕЙ» внесла 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Сочи» соберут 13 тыс. руб. Не хватает 773 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вову 
Езерского, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет мамы Вовы — Ирины Сергеевны 
Езерской. Все необходимые реквизиты есть в Рус-
фонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или элек-
тронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Вовы Spina bifida. Диагноз 
очень распространенный, 
встречается чаще, чем 
врожденные пороки сердца  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22048,24 (+28,09)
РТС 1359,59 (+5,58)
FTSE 100 7351,08 (+61,09)

DAX 30* 12288,54 (+54,36)
DJIA* 26865,3 (–105,41)
NASDAQ Composite* 8013,985 (–63,399)

*На 19:12    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.09.19
Австралийский доллар 43,4142
Английский фунт 79,2617
Белорусский рубль 30,9781
Датская крона* 94,2237

Доллар США 64,2888
Евро 70,3834
Индийская рупия** 90,5891
Казахский тенге** 16,5853

Канадский доллар 48,5052
Китайский юань* 90,1413
Норвежская крона* 71,0154
СДР 87,9509

Сингапурский доллар 46,5355
Новая турецкая лира 11,3101
Украинская гривна* 26,5656
Шведская крона* 65,9061

Швейцарский франк 64,7224
Японская иена** 59,7285
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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РосНИИРОС съехал с IP-адреса
Старейший в России регистратор сократит полномочия

Российский научно-иссле-
довательский институт раз-
вития общественных сетей 
(РосНИИРОС) прекращает де-
ятельность по распределе-
нию IP-адресов. Созданный 
на заре рунета РосНИИРОС не-
когда был монополистом это-
го рынка, но постепенно те-
рял полномочия. Так, за IP-
адресами в последние годы 
стало выгоднее обращаться 
напрямую к вышестоящему 
региональному регистратору. 
РосНИИРОС же сосредоточит-
ся на поддержании домена 
.su, созданного еще в СССР.

РосНИИРОС направил клиен-
там письмо, в котором сообщил, 
что с 1 ноября перестает оказы-
вать услуги локального интер-
нет-регистратора (Local Internet 
Registry, LIR). 26 сентября письмо 
было опубликовано на Telegram-
канале «ЗаТелеком», его рассылку 
подтвердил „Ъ“ член совета Рос-
НИИРОСа и экс-директор орга-

низации Алексей Платонов. До-
говор РосНИИРОСа на поддержку 
ресурсов истекает 1 ноября, сооб-
щил институт в письме, рекомен-
довав клиентам обратиться к услу-
гам компании MSK-IX (контроли-
руется структурой «Ростелекома»).

• LIR работают с одним из пяти 
существующих в мире региональ-
ных регистраторов и на плат-
ной основе распределяют паке-
ты IP-адресов среди владельцев 
автономных систем — операто-
ров связи, крупных интернет-сер-
висов, хостинг-провайдеров, боль-
шинства банков и др. Российские 
LIR сотрудничают с региональ-
ным регистратором RIPE NCC. 
По его данным, сейчас в России за-
регистрировано 2,4 тыс. локаль-
ных интернет-регистраторов.
РосНИИРОС учрежден в 1992 

году и долгое время был практи-
чески монополистом по многим 
вопросам, связанным с интерне-
том. Позднее институт начал пе-
редавать полномочия, например 

по регистрации и поддержке до-
менных имен и управлению тра-
фиком, другим структурам, в чи-
сле которых Ru-Center и MSK-IX.

РосНИИРОС был создан для на-
учных разработок и прекрасно 
справлялся с этой задачей, а функ-
ция поддержки LIR всегда была 
второстепенной, подчеркивает 
Алексей Платонов. «Сейчас при-
шел момент, когда поддерживать 
это направление просто нерен-
табельно и бессмысленно. Здесь 
и новые законодательные проек-
ты играют роль, и экономическая 
ситуация в целом»,— отметил 
он, уточнив, что имел в виду «за-
кон Яровой», который требует ин-
вестиций в оборудование. Впро-
чем, о закрытии организации 
пока речи не идет, уточняет госпо-
дин Платонов, РосНИИРОС оста-
ется администратором созданно-
го в 1990 году домена .su.

РосНИИРОС был первым чле-
ном RIPE NCC от России и в 1990-е 
помогал получать IP-адреса пер-

вым российским провайдерам, го-
ворит директор RIPE NCC по внеш-
ним связям в Восточной Европе 
и Центральной Азии Максим Бур-
тиков. С постепенным увеличени-
ем числа LIR институт перестал иг-
рать существенную роль на рын-
ке распределения IP-адресов в Рос-
сии, констатирует директор Ко-
ординационного центра доменов 
.ru/.рф Андрей Воробьев. «Уход 
РосНИИРОСа с рынка не скажется 
на нем, сейчас доступно огромное 
количество других поставщиков 
услуг. Кроме того, сейчас большое 
количество компаний предпочи-
тают самостоятельно получать ста-
тус LIR и взаимодействовать с ре-
гиональными регистраторами на-
прямую»,— поясняет он.

Членство в RIPE NCC в 2019 году 
стоит €2 тыс. для новых участни-
ков плюс ежегодный взнос в раз-
мере €1,4 тыс. Поскольку в послед-
ние годы IP-адреса самого распро-
страненного протокола IPv4 в де-
фиците, чтобы получать пакеты 

адресов для собственных нужд, 
владельцы автономных систем 
действительно все чаще предпо-
читают самостоятельно регистри-
роваться в качестве LIR, а не пере-
купать адреса у третьей стороны, 
это оказывается для них дешевле, 
подтверждал отчет на сайте RIPE 
NCC в апреле 2018 года.

На замену дефицитному про-
токолу IPv4 пришел IPv6, исполь-
зующий длину 128 бит вместо 
32 бит. Но пока его проникно-
вение остается низким во всем 
мире — 27%, в России же этот по-
казатель составляет всего 3,78%, 
оценивала ранее Qrator Labs (см. 
„Ъ“ от 5 сентября). Технический 
директор компании Артем Гаври-
ченков пояснял, что медленный 
переход на IPv6 в России может 
объясняться отсутствием необхо-
димых компетенций и нежелани-
ем операторов связи делать дол-
госрочные инвестиции в этом на-
правлении.

Дмитрий Шестоперов

«Пеппелл» просыпался на маркировку
В продаже появились сигареты с поддельными цифровыми кодами

Некоторые производители 
начали пытаться обходить 
запрет на выпуск в России 
с 1 июля сигарет без цифро-
вых кодов Data Matrix. Первой 
может быть крымская фабри-
ка «Пеппелл» Валерия Хомен-
ко, которого связывают с экс-
президентом Украины Викто-
ром Януковичем. Подделка ко-
дов может свидетельствовать 
о неуплате акцизов, что позво-
ляет компании держать низ-
кую цену на сигареты.

Пачку сигарет «Ай-Петри» с под-
дельным кодом Data Matrix в од-
ном из магазинов Иркутска об-
наружил источник „Ъ“, близкий 
к табачному рынку. Продукция 
выпущена крымской фабрикой 
«Пеппелл», уточнил он. Фотогра-
фия пачки есть у „Ъ“. Как следует 
из базы «СПАРК-Интерфакс», вла-
делец ООО «Табачная компания 
„Пеппелл“» Валерий Хоменко в 
конце июля подал в Роспатент за-
явку на регистрацию бренда «Ай-

Петри», в том числе по классу си-
гарет. Фабрика «Пеппелл» постро-
ена в Крыму в 2015 году. Выпуска-
ет сигареты под брендами Peppell, 
«Хортиця», Dune и др. Валерия Хо-
менко называют совладельцем до-
нецкой табачной фабрики «Хама-
дей», которая считалась близкой 
к экс-президенту Украины Викто-
ру Януковичу. В 2018 году выруч-
ка компании «Пеппелл» выросла 
более чем в два раза, до 1,66 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась 
в 5,7 раза, до 160,67 млн руб. (дан-
ные «СПАРК-Интерфакс»). По ито-
гам первого квартала 2019 года 
«Пеппелл» стал седьмым произво-
дителем сигарет в России с долей 
рынка 1,2% (см. „Ъ“ от 25 июля).

Оператор системы маркиров-
ки сигарет — Центр развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ, уч-
режден «Ростехом», ООО «Холдин-
говая компания ЮэСэМ» Алише-
ра Усманова и «Элвис-плюс групп» 
Александра Галицкого). С 1 июля 
этого года в России вступил в силу 

запрет на производство сигарет 
без маркировки, а 1 июля 2020 
года должен быть запрещен обо-
рот такой продукции. В ЦРПТ под-
твердили „Ъ“, что код на пачке «Ай-
Петри» не из системы маркировки 
и похож на имитацию Data Matrix. 
При этом дата производства указа-
на августом 2019 года, когда мар-
кировка уже стала обязательной, 
отметили в ЦРПТ. В компании 
«Пеппелл» в четверг не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Директор по связям с ЕАЭС и 
защите торговых марок аффили-
рованных компаний Philip Morris 
(бренды Marlboro, Parliament и 
пр.) в России Александр Миронен-
ко говорит, что компания ранее не 
сталкивалась со случаями поддель-
ных кодов Data Matrix. Об этом же 
говорят и в Минпромторге. Глав-
ный редактор отраслевого инфор-
магентства «Русский табак» Мак-
сим Королев отмечает, что «Пеп-
пелл» работает в основном с мелко-
оптовыми поставщиками и пред-

ставлен в несетевой рознице, по-
этому может рассчитывать за счет 
подделки Data Matrix создать ви-
димость соблюдения закона.

Подделанный код Data Matriх 
свидетельствует о том, что это, ско-
рее всего, нелегальная продукция 
и с нее не уплачены акцизы, гово-
рит господин Мироненко. «Пеп-
пелл» выпускает сигареты в самом 
низком ценовом диапазоне — это 
либо сознательный демпинг себе 
в убыток, либо «экономия» на ак-
цизах, согласен Максим Королев. 
В первом квартале 2019 года, со-
гласно Nielsen, средняя стоимость 
сигарет фабрики «Пеппелл» была 
69 руб. за пачку. В 2018 году на пач-
ки с поддельными или подозри-
тельными акцизными марками 
пришлось около 13% нелегально-
го табачного рынка в РФ, приво-
дит Александр Мироненко дан-
ные KPMG. Нелегальная продук-
ция уже занимает более 10% рын-
ка, и в этом году сумма неупла-
ченных акцизов достигнет мини-

мум 72 млрд руб., говорит дирек-
тор по работе с органами государ-
ственной власти «JTI Россия» (мар-
ки Winston, LD, Camel и др.) Васи-
лий Груздев.

Как отмечает источник „Ъ“ на 
табачном рынке, появление ими-
тации маркировки было вопро-
сом времени и вряд ли «Пеппелл» 
будет единственным. Но 1 июля 
2020 года закончится переходный 
период, и продукцию с поддель-
ным кодом будет легко выявить, 
так как она не будет сканировать-
ся через кассовый аппарат, отме-
чает Александр Мироненко. Мак-
сим Королев согласен, что «Пеп-
пелл» вряд ли долго сможет рабо-
тать с поддельными Data Matrix. 
По словам представителя ЦРПТ, 
в случае выявления нелегальных 
кодов информация об этом неза-
медлительно будет предоставлена 
регулирующим и контрольно-над-
зорным органам для дальнейших 
проверок.

Анатолий Костырев

Минэнерго разработало новую схему 
поддержки переработки сжиженных 
углеводородных газов (СУГ). Компани-
ям предлагается давать обратный ак-
циз в 7,3 тыс. руб. на тонну СУГ, чтобы 
уравнять условия для этого сырья с пе-
реработкой нафты и стимулировать 
инвестиции. Общие расходы на эти 
цели могут составить 55–60 млрд руб. 
в год — Минэнерго предлагает брать 
их из тех 350 млрд руб., которые Мин-
фин получит за счет бессрочного про-
дления повышенного НПДИ для неф-
тяников.

Как стало известно „Ъ“, Минэнерго в на-
чале сентября представило в правительство 
свои предложения по стимулированию по-
требления сжиженных углеводородных га-
зов. В письме заместителя главы министер-
ства Павла Сорокина вице-премьеру Дмит-
рию Козаку от 9 сентября отмечается, что для 
стимулирования создания в РФ новых пиро-
лизных мощностей СУГ необходимо вырав-
нять эффективность переработки этого сы-
рья и потребления нафты, на которую сей-
час действует обратный акциз в 9,7 тыс. руб. 
на тонну и таможенная субсидия на 3,2 тыс. 
руб. (в целом — около 13 тыс. руб.). В связи с 
этим Минэнерго предлагает исходя из базо-
вой цены на нефть в $60 за баррель и курса 
доллара в 66 руб. ввести обратный акциз для 
СУГ на уровне 7,3 тыс. руб. При этом субси-
дирование нафты, по мнению Минэнерго, 
также нужно сохранить на текущем уровне.

Акциз на СУГ принципиален для трех 
крупных проектов, которые должны быть 
запущены после 2023–2024 годов: Амурско-
го ГХК СИБУРа (мощность — по 1,5 млн тонн 
этилена и полиэтилена в год, инвестреше-

ние пока не принято), химического ком-
плекса «Русгаздобычи» Артема Оболенско-
го в Усть-Луге (3 млн полимеров в год) и Ир-
кутского завода полимеров (проект ИНК). В 
СИБУРе заявляли, что, если льгота на СУГ бу-
дет утверждена, компания рассмотрит уве-
личение мощности комплекса на 50%. Также 
на решение о строительстве Амурского ГХК 
(должно быть принято до конца года) может 
повлиять утверждение субсидии на этан, ко-
торая сейчас также рассматривается в пра-
вительстве. Но, утверждают источники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией, в этом году она вряд 
ли будет принята.

Как отмечается в письме Павла Сороки-
на, после введения обратного акциза на СУГ 

до половины объема переработки нафты 
(2,8 млн тонн в год) может быть замещено 
СУГ. Это, считают в Минэнерго, даст бюдже-
ту дополнительно около 18 млрд руб. в год 
за счет доходов от экспорта освободившей-
ся нафты, а также снижения платежей по 
обратному акцизу на это сырье.

До сих пор предполагалось, что льготы 
для переработки СУГ будут профинансиро-
ваны за счет повышения экспортной пош-
лины на них. Минэнерго против такого под-
хода, считая, что этих денег не хватит. Вме-
сто этого Минэнерго предлагает Минфину 
профинансировать обратный акциз на СУГ 
из бюджета, указывая, что Минфин уже по-
лучит дополнительно 350 млрд руб. за счет 

бессрочного продления «нашлепки» на 
НДПИ на нефть. Общие расходы бюджета 
на обратный акциз на СУГ Минэнерго оце-
нивает в 55–60 млрд руб. в год. Но такие за-
траты в Минэнерго считают оправданными, 
поскольку производство полимеров дает в 
1,8 раза больше стоимости на тонну сырья 
по сравнению с экспортом нефти. 

По данным источников „Ъ“, в целом Мин-
фин не против субсидирования отрасли, но 
окончательная схема пока не выбрана. Офи-
циально в Минфине отметили, что получи-
ли предложения Минэнерго и вопрос про-
рабатывается.

Источники „Ъ“ на рынке считают пра-
вильным предложение не увязывать обрат-
ный акциз на СУГ с введением экспортной 
пошлины. По их мнению, лучше поддержи-
вать нефтегазохимическую отрасль за счет 
действующих налоговых поступлений в це-
лом, а не конкретно НДПИ, так как есть ри-
ски нехватки средств. Помимо этого, гово-
рят они, можно было бы просто снизить суб-
сидии для нафты и перенаправить их на 
поддержку переработки СУГ.

Евгений Тыртов из Vygon Consulting от-
мечает, что из 17 млн тонн производимых 
сегодня в России СУГ около 4,5 млн тонн на-
правляется на нефтехимию. Из них на долю 
крупнейших потребителей,  ТАИФа и СИБУ-
Ра, приходится более 70%, остальные объ-
емы распределены между «Газпромом», 
«Роснефтью» и ЛУКОЙЛом. При предостав-
лении отрицательного акциза в размере 
7,3 тыс. руб. на тонну действующим произ-
водствам субсидии составят около 50 млрд 
руб., рассчитал эксперт.

Ольга Мордюшенко, 
Дмитрий Козлов

Уже год власти обсуждают идею со-
здания биржи для листинга компа-
ний, находящихся под санкциями. 
И сейчас, похоже, готовы перейти 
от слов к делу. На рынке знают, хотя 
пока официальных подтверждений 
и нет, что эту роль отвели Санкт-Пе-
тербургской валютной бирже. 

Пока что на ней проводят разме-
щение временно свободных средств 
бюджетов Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. Но биржа уже 
перестала раскрывать состав акцио-
неров и совета директоров, старые 
совладельцы в лице банков, вклю-
чая Сбербанк и ВТБ, выходят из ка-
питала. На днях стало известно, что 
новыми акционерами биржи могли 
стать РНКБ, который уже находит-
ся под санкциями, и «оборонный» 
Промсвязьбанк. Впрочем, банки под-
тверждать эту информацию не спе-
шат. По информации „Ъ“ обсуждает-
ся также возможность прямого вла-
дения государством, например, в 
лице Росимущества.

В целом идея властей перевести 
листинг санкционных компаний 
на отдельную биржу понятна — так 
они получат возможность оставать-
ся публичными. Ни одна биржа ра-
ботать с бумагами находящихся под 
жесткими санкциями организаций 
не готова, но надо же им где-то про-
водить размещения. Кроме того, ли-
стинг может помочь в получении 
рейтингов, что снижает процент по 
кредитам. А раз есть потребность, то 
будет и биржа.

Но если интерес санкицонных 
компаний к продаже своих ценных 
бумаг понятен, то представить их 
потенциального покупателя слож-
но. Согласно пояснениям OFAC, лю-
бая деятельность, направленная на 
обход введенных ограничений, мо-
жет привести к вторичным санкци-
ям в отношении лиц, осуществляю-
щих ее. Помимо прочего одним из 
главных последствий для инвесто-
ров, купивших бумаги компаний 
под санкциями, может стать отказ от 
обслуживания американскими и ев-
ропейскими банками (включая бан-
ки-корреспонденты), обращает вни-
мание руководитель юридической 
практики Grace Consulting Екатери-
на Орлова.

В такой ситуации, трудно предста-
вить себе независимого инвестора, 
который рискнет торговать бумага-
ми компаний под санкциями даже 
с существенным дисконтом. И оче-
видно, что основным покупателем 
ценных бумаг санкционных ком-
паний будет в первую очередь госу-
дарство. Неясно только, зачем при 
всем многообразии форм открытой 
и косвенной господержки для помо-
щи попавшим под санкции структу-
рам понадобилась биржа, сама идея 
которой предусматривает публич-
ность. Риски утечки информации о 
любых сделках существуют всегда, и 
в данном случае идея, к реализации 
которой власти все ближе, выгля-
дит не как новые возможности для 
попавших под санкции, а как повод 
для расширения последних.

обсудить 
kommersant.ru/12705
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игры

Трудно представить 
себе независимого 
инвестора, который 
рискнет торговать 
бумагами компаний 
под санкциями даже 
с существенным 
 дисконтом

на санкционной бирже изучает 
корреспондент отдела финансов

Полина Смородская

Химиков поддержат за счет нефтяников
Обратный акциз на СУГ возьмут из повышенного НДПИ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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НПФ «Открытие» продал акции 
Объединенной вагонной компа-
нии (ОВК) сам себе: бумаги пере-
шли из одного портфеля фонда 
в другой через биржу. Таким 
образом НПФ частично устра-
нил одно из имевшихся в его дея-
тельности нарушений. В августе 
НПФ избавился еще от одного на-
рушения — аффилированности 
с управляющей компанией (УК), 
через которую инвестирует пен-
сионные накопления. С фор-
мальной точки зрения фонд дей-
ствует правильно, но используе-
мые им механизмы вызывают 
вопросы у экспертов.

Дочерний принадлежащему ЦБ 
банку «ФК Открытие» НПФ «Откры-
тие» сам себе продал часть имеющих-
ся у него акций ОВК, свидетельствует 
раскрытие последней. Сделка по про-
даже 7,8% акций компании на 3,3 мл-
рд руб. состоялась 12 сентября за ми-
нуту в течение одного торгового дня, 
цена за одну бумагу составила чуть бо-
лее 366 руб. Продавцом выступила УК 
«Менеджмент-консалтинг» — довери-
тельный управляющий (ДУ) средства-
ми пенсионных накоплений НПФ 
«Открытие». Таким образом, 7,8% ОВК 
были выведены с баланса портфе-
ля пенсионных накоплений НПФ, а 
16,5% остались в нем. Покупателем 
стал сам НПФ «Открытие», следует из 
раскрытия ОВК.

По закону «О НПФ» инвестировать 
в акции пенсионные накопления и 
резервы фонд может, лишь исполь-
зуя в качестве ДУ управляющую ком-
панию. Но НПФ может сам покупать 
активы на собственные средства. Та-
ким образом, НПФ «Открытие» сам се-
бе продал акции из портфеля пенси-
онных накоплений в портфель соб-
ственных средств. Эту информацию 
подтвердил „Ъ“ человек, близкий к 
фонду. Сделки по пенсионным нако-

плениям по акциям должны прохо-
дить через «стакан» — в режиме ано-
нимных торгов. Именно так прои-
зошла продажа акций ОВК. 

На вопрос о возможных нарушени-
ях в результате подобной сделки в ЦБ 
ответили, что не комментируют де-
ятельность поднадзорных организа-
ций. «НПФ могут приобретать акции 

как в состав пенсионных резервов и 
накоплений, так и в состав собствен-
ных средств при условии соответствия 
их требованиям законодательства»,— 
добавили в ЦБ. В конце июля акции 
ОВК были исключены из высшего ко-
тировального списка Московской бир-
жи и стали недопустимым объектом 
для инвестирования пенсионных на-
коплений. Таким образом, за счет сни-
жения доли в акциях ОВК объем акти-
вов, по которым у НПФ «Открытие» бы-
ли нарушения, уменьшился.

Однако если бы сделка проводи-
лась сразу, когда наступило наруше-
ние, цена за бумаги была бы почти на 
10% выше. Когда по причине устране-
ния того же нарушения из ОВК выхо-

дили фонды ГК «Регион», цена прода-
жи превышала 420 руб. за бумагу (см. 
„Ъ“ от 1 августа). По закону с прошлого 
года НПФ должны совершать сделки 
по активам в портфелях пенсионных 
средств «на наилучших доступных для 
фонда условиях». «Каждая сделка, со-
вершаемая НПФ за счет средств пен-
сионных накоплений и пенсионных 
резервов, оценивается ЦБ на предмет 
их совершения на наилучших доступ-
ных условиях»,— сообщили в ЦБ в от-
вет вопрос, была ли оценена сделка по 
продаже-покупке НПФ «Открытие» ак-
ций ОВК с точки зрения фидуциарной 
ответственности. В НПФ отказались от 
комментариев.

Фонд избавился и от еще одного на-
рушения, которое длилось более полу-
тора лет. Ранее УК «Менеджмент-кон-
салтинг» на 100% принадлежала «ФК 
Открытие», а значит, была аффилиро-
вана с фондом, что запрещало ей ин-
вестировать накопления этого НПФ. В 
августе, как свидетельствуют данные 
УК, акционерная структура поменя-
лась: у банка осталось лишь 19%, а сре-
ди акционеров появились три физли-
ца, так или иначе связанные с «ФК От-
крытие». Формально аффилирован-
ность УК с НПФ была убрана.

«Перекладывание актива с одной 
руки на другую и псевдобезадрес-
ность сделок — назвать полностью 
белыми решения возникших перед 
НПФ проблем сложно»,— говорит 
аналитик «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. По его мнению, они могут выз-
вать вопросы у регулятора. «Но полно-
стью обвинять в выборе таких меха-
низмов НПФ сложно. Многие нормы, 
как, например, исполняемая фонда-
ми де-юре неафилированность с УК, 
но в реальности же обходимая НПФ, 
являются устаревшими»,— отмечает 
эксперт, указывая на «определенную 
лояльность» ЦБ в данном вопросе.

Илья Усов

Вагоны пошли по портфелям
НПФ «Открытие» продал сам себе акции ОВК

Как и предполагал „Ъ“, дочерняя 
структура «Газпром нефти» «Газ-
промнефть—Корпоративные 
продажи» получила предупрежде-
ние ФАС за введение сервисных 
сборов по топливным картам 
корпоративных клиентов. Сборы 
были установлены в условиях со-
глашения нефтяников и прави-
тельства о заморозке цен на то-
пливо. Оно уже отменено, а сбо-
ры сохранились, и компания 
просит отсрочку для выполне-
ния требований — до 15 октября. 

ФАС вынесла предупреждение 
структуре «Газпром нефти» «Газпро-
мнефть—Корпоративные продажи» о 
нарушении антимонопольного зако-
нодательства за введение сервисных 
сборов по топливным картам для кор-
поративных клиентов. Об этом сооб-
щается на сайте ФАС. По версии служ-
бы, компания угрожала расторгнуть 
контракты на поставку топлива в од-
ностороннем порядке, если клиен-
ты не согласятся подписать допол-
нительные соглашения о введении 
сервисного сбора. О подобных жало-
бах процессинговых компаний и по-
требителей „Ъ“ рассказывал 8 ноя-
бря 2018 года и 25 февраля, предпо-
лагая, что это вызовет вопросы у ФАС. 
Теперь служба требует от компании 
до 25 сентября отозвать обращения и 
уведомить партнеров «о возможности 
отказа от сервисных услуг».

В конце прошлого года все неф-
текомпании ухудшали условия про-
грамм для корпоративных кли-
ентов, но первой сервисный сбор 
ввела «Газпром нефть». Собеседни-
ки „Ъ“ в отрасли расценили это как 
скрытое повышение цен на топли-
во в условиях, когда формально они 
должны были оставаться неизмен-
ными по соглашению с правитель-
ством. С 2019 года условия соглаше-
ний немного смягчились: нефтеком-
паниям разрешили повышать цены 
на топливо в розничном звене в пре-
делах инфляции. А с 1 июля Белый 
дом пошел на отмену топливных со-
глашений, и рынок формально вер-
нулся к рыночным отношениям, 
хотя нефтяникам пришлось пообе-
щать правительству не увеличивать 
цены выше инфляции. «Газпром 
нефть» не стала отменять сервисный 
сбор на топливные карты.

В «Газпромнефти—Корпоратив-
ных продажах» заявили „Ъ“, что про-
рабатывают «рекомендации, указан-
ные в предупреждении, и направи-
ли в службу ходатайство об отсроч-
ке до 15 октября». Глава управления 
ТЭКа ФАС Дмитрий Махонин заявил 
„Ъ“, что служба ожидает от структу-
ры «Газпром нефти» исполнения ре-
шения, компания должна дать кли-
ентам возможность отказаться от 
сбора. Господин Махонин допустил 
при этом, что отсрочка будет предо-

ставлена. В других нефтекомпаниях 
отказались от комментариев.

По словам одного из игроков на 
рынке ритейла, несмотря на отмену 
соглашений нефтекомпаний с прави-
тельством, прежние условия не воз-
вращаются, сервисные сборы не от-
меняются. Собеседник „Ъ“ в одной из 
каршеринговых компаний говорит, 
что при этом предложение «Газпром 
нефти» — лучшее на рынке. Источ-
ник „Ъ“ в нефтяной отрасли допуска-
ет, что потребители начнут работать с 
«Газпром нефтью» по новым условиям 
с 2020 года.

Глава «НП-Эдвайс» Наталья Пантю-
хина отмечает, что «Газпром нефть» 
для получения отсрочки на выполне-
ние требований ФАС должна иметь ве-
ские основания. При этом новый срок 
предупреждения служба, даже если со-
гласится предоставить отсрочку, уста-
навливает самостоятельно, отметила 
госпожа Пантюхина. Если компания 
не исполнит предупреждение, в отно-
шении нее может быть заведено дело 
о злоупотреблении монопольным по-
ложением на рынке. Тогда, отмечает 
юрист, компании может грозить обо-
ротный штраф в размере от 1% до 15% 
от суммы выручки. В 2018 году выруч-
ка «Газпромнефти—Корпоративных 
продаж» составила 151,8 млрд руб.

 Дмитрий Козлов,  
Никита Щуренков,  
Дмитрий Шестоперов

Чиновники не оценили сервис
ФАС вынесла предупреждение  
«Газпромнефти—Корпоративным продажам»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Промсвязьбанк (ПСБ), на базе 
 которого создается опорный 
банк российской оборонки, 
 полностью засекретил свою 
 финансовую отечность за август. 
Он не раскрыл ни одной бухгал-
терской формы на 1 сентября 
2019 года. „Ъ“ удалось частично 
восстановить показатели. Как 
выяснилось, банк постепенно 
избавляется от крупной партии 
золота, увеличил депозиты юр-
лиц, а также получил убыток, 
 который эксперты связывают 
с созданием резервов по про-
блемным активам.

В опубликованной ЦБ отчетности 
кредитных организаций за август 
ПСБ, входящий в топ-30 крупнейших 
банков, не раскрыл ни данные оборот-
ной ведомости по счетам бухгалтер-
ского учета, ни расчет собственных 
средств (капитала), ни информацию о 
значениях обязательных нормативов.

Такое уже происходило осенью 
2018 года и в апреле—мае текущего 
года. Позже ЦБ все же публиковал дан-
ные за эти месяцы задним числом, но 
не полностью. В частности, мегарегу-
лятор и ПСБ в последних отчетностях 
скрыли появление на балансе «обо-
ронного банка» таинственного золо-
та, что выяснил „Ъ“, восстановив от-

четность,— в апреле на балансе банка 
оно неожиданно появилось в размере 
5 тонн, а в июне увеличилось до 8,34 
тонны, вероятно, драгметалл имеет 
иностранное происхождение (см. „Ъ“ 
от 14 августа). Позже банк по ошибке 
на день опубликовал отчетность по 
МСФО, из которой забыл вычеркнуть 
засекреченные данные, в том числе о 
драгоценных металлах, подтвердив, 
таким образом, точность расчетов.

Реконструкция новой отчетности 
банка (за август), проведенная „Ъ“, по-
казывает, что запасы золота в банке 
последние два месяца сокращаются. 
В июле стоимость хранящихся в ПСБ 
драгметаллов снизилась с 23,9 мл-
рд руб. на 5,5 млрд руб., а в августе — 
еще на 4,1 млрд руб., до 14,3 млрд руб. 
В тоннах с поправкой на изменение 
учетной ценны драгоценных метал-
лов запасы золота сократились в июле 
на 2 тонны, в августе — на 1,9 тонны. 
То есть сейчас в ПСБ хранится лишь 
4,4 тонны золота.

Среди других существенных изме-
нений в балансе банка — заметный 
рост депозитов и прочих привлечен-
ных средств юридических лиц, рас-
считанных по методике ЦБ. За август 
эти средства выросли примерно на 
25,6 млрд руб. и составили 574,1 млрд 
руб. Вклады тоже показали рост при-

мерно на 7,7 млрд руб., до 397,5 млрд 
руб. Кредиты, предоставленные не-
финансовым организациям, почти не 
изменились. Их рост составил лишь 
2,3 млрд руб., до 757,2 млрд руб. Из 
них просрочка выросла на 3,8 млрд 
руб., до 215,5 млрд руб. 

При этом август оказался в целом 
неудачным для ПСБ. За месяц он по-
лучил примерно 1,2 млрд руб. убыт-
ка, хотя до сих пор ежемесячно демон-
стрировал прибыль. В итоге донало-
говая прибыль текущего года сокра-
тилась до 19,9 млрд руб. 

В пресс-службе ПСБ отказались 
комментировать корректность расче-
тов, а также не пояснили причины по-
лученного банком убытка. Убытки, не 
раскрытые в отчетности, скорее всего, 
связаны с созданием резервов по про-
блемным активам, считает управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства «Национальные кредитные рей-
тинги» Станислав Волков.

Саму секретность вокруг отчетно-
сти банка эксперты считают излиш-
ней. По мнению начальника анали-
тического управления БКФ Максима 
Осадчего, жто способствует снижению 
цены бумаг ПСБ, обращающихся на 
рынке, и оказывают негативное вли-
яние на репутацию банка.

Виталий Солдатских

Промсвязьбанк получил 
секретный убыток
Такой вывод следует из восстановления его отчетности  
в августе

Минтранс же совместно с аналити-
ческим центром при правительстве 
должен с учетом планов по развитию 
Пулково проработать целесообраз-
ность развития альтернативных аэ-
ропортов, включая Кречевицы в Нов-
городе и Сиверский в Ленобласти.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
в установленные сроки представят 
свою позицию в ФАС. «ФАС выступа-
ет за решения по „открытому небу“ 
и дерегулированию международ-
ных направлений из Пулково, под-
держивая стратегию аэропорта и гу-
бернатора Петербурга по привлече-
нию лоукостеров и развитию туриз-
ма,— поясняет заместитель руко-
водителя ФАС Александр Редько.— 
Рассчитываем на снижение тарифов 
при дерегулировании и на удвоение 
объемов перевозок международных 
пассажиров. Обеспечивать возврат 
инвестиций в такой крупный аэро-

порт только за счет внутреннего пас-
сажира накладно». Каждый между-
народный пассажир и рейс снижа-
ют нагрузку на внутреннего пасса-
жира, добавляет он.

«ВВСС выступили с инициативой 
частичного дерегулирования тари-
фов на обслуживание рейсов в аэро-
порту Пулково за рубеж и в Москву, 
так как данная мера в комплексе с 
действием седьмой свободы воздуха 
и электронных виз даст максималь-
ный эффект в виде притока регио-
нального трафика и иностранных 
туристов в Санкт-Петербург,— сооб-
щили „Ъ“ в ВВСС.— Совокупность 
мер повысит транспортную доступ-
ность города и предоставит пасса-
жирам Пулково широкий выбор ва-
риантов прямого авиасообщения с 
пунктами на территории России и 
иностранных государств». Ранее РБК 
со ссылкой на главу ВВСС Леонида 
Сергеева сообщал, что после откры-
тия в тестовом режиме «открыто-

го неба» заявки на полеты из Пулко-
во подали европейские лоукостеры 
Ryanair, EasyJet и Wizz Air, за счет ко-
торых аэропорт планирует привлечь 
до 6 млн дополнительных туристов в 
Петербург к 2025 году.

Аэропорт хочет больше зараба-
тывать и более гибко и оперативно 
управлять тарифами, говорит глав-
ный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов. Регули-
рование, поясняет эксперт, связано с 
отсутствием альтернативы, но пози-
ция Пулково, которая была услыша-
на, состоит в том, что есть конкурен-
ция со стороны и Московского ави-
аузла, и железных дорог. По его сло-
вам, дальнейшее будет зависеть от та-
рифной политики самого Пулково: 
если аэропорт слишком поднимет це-
ны, то потеряет пассажиропоток.

Наталья Скорлыгина;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Тарифы почуяли воздух свободы

Так, в пресс-службе «Билайна» от-
метили, что многие из поступивших 
за летний период обращений из ЦБ 
«были технически некорректны, в ря-
де случаев в списках предоставлен-
ных для блокировки номеров были 
указаны номера, которые активно 
используются самими банками для 
исходящих звонков клиентам». Бло-
кировка таких номеров могла при-
вести к тому, что банки утратили бы 
возможность дозвониться клиентам, 
 подчеркнули там.

В «Ростелекоме» пояснили, что бло-
кировка возможна, если после техни-
ческой проверки подтверждается, что 
вызов осуществлен именно с этого но-
мера (номер существует в сети, он ак-

тивный и по нему есть действующий 
контракт.— „Ъ“). «Проблема в том, что 
в схемах мошенничества в большинст-
ве случаев происходит подмена номе-
ра вызывающего абонента, конечно, 
без ведома самого абонента,— поясня-
ют в „Ростелекоме“.— Таким образом, 
речь должна идти не о блокировке но-
мера, а о выстраивании общего меха-
низма выявления и блокировки вызо-
вов с подмененными номерами».

Технологической основой для реа-
лизации такого механизма может по-
служить база данных перенесенных 
номеров (появляется в случае замены 
оператора мобильной связи с сохра-
нением номера.— „Ъ“), указывают в 
«Ростелекоме». Артем Сычев отметил, 
что заниматься проблемой планирует-
ся по нескольким направлениям. Пер-

вое — это техническое решение, с со-
зданием актуальной базы номеров. 
Оператор связи при каждом вызове бу-
дет обращаться к базе за аутентифика-
цией номера, а затем — к оператору, за 
которым числится номер, для подтвер-
ждения факта наличия вызова. Госпо-
дин Сычев подчеркнул, что для реа-
лизации технических мер защиты по-
требуются и законодательные поправ-
ки, и выразил надежду, что удастся убе-
дить Минкомсвязь в их необходимо-
сти. Также регулятор планирует выне-
сти на уровень правительства вопрос 
о необходимости защиты персональ-
ных данных не только в банках, но и в 
иных коммерческих государственных 
структурах (см. „Ъ“ 24 сентября).

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Мошенники заняли телефоны

Для меня основная задача 
заключается в том, чтобы 
до конца этого года ни ОВК, 

ни «Росгосстраха»  
на балансе НПФ не было

— Михаил Моторин,
гендиректор НПФ «Открытие»,  

в интервью „Ъ“ 16 апреля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет первый заместитель председателя прав-
ления Сбербанка Лев Хасис:
— Александр Викторович, Ваша профессиональная и об-
щественная деятельность, огромный опыт в медийном 
бизнесе и журналистике вызывают глубокое уважение и 
признательность. На протяжении многих лет Вы поддер-
живаете и создаете новые семейные, просветительские и 

общественно значимые проекты на российском телеви-
дении. Для меня Вы являетесь примером высокого про-
фессионализма, трудолюбия и преданности своему делу. 
Убежден, что Ваши новаторские идеи и впредь будут слу-
жить развитию страны и принесут неоценимую пользу 
обществу. Желаю Вам крепкого здоровья, творческого со-
зидания и благополучия! С днем рождения!

Сегодня исполняется 62 года  
президенту Трансконтинентальной медиакомпании
Александру Митрошенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Финский строительный кон
церн YIT нашел способ безбо
лезненно и постепенно уйти 
из российского рынка. Компа
ния решила создать СП с груп
пой «Брусника», принадлежа
щей эксдепутату городской 
 думы Тюмени Алексею Круков
скому. Стоимость объединен
ной компании оценивается 
в 10 млрд руб.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) одобрила ходатайство 
о создании совместного предприя-
тия (СП) АО «Ливин Сервиcиз Раша 
Ою» и ООО «Брусника. Строительст-
во и Девелопмент». В уставный капи-
тал новой структуры будут внесены 
доли дочерних структур обеих сто-
рон, следует из решения регулятора. 
«Ливин Сервиcиз Раша Ою» — струк-
тура финского строительного кон-
церта YIT. На ее балансе, по данным 
Kartoteka.ru, находятся восемь раз-
личных структур холдинга. ООО 
«Брусника. Строительство и Деве-
лопмент» — юрлицо, выступающее 
учредителем 13 компаний группы 
«Брусника». В «Бруснике» и россий-
ском офисе YIT заявили „Ъ“, что сей-
час стороны заканчивают решение 
вопросов в рамках проекта, пообе-
щав предоставить совместный ком-
ментарий позднее. 

• Группа «Брусника» создана в 2004 
году в Екатеринбурге. Основным соб-
ственником бизнеса считается Алек-

сей Круковский, входивший в состав 
Тюменской городской думы в 2008–
2013 годах. «Брусника» владеет так-
же одним из крупнейших новосибир-
ских застройщиков «Сибакадемстро-
ем». Группа работает в Тюмени, Ека-
теринбурге, Сургуте и Подмосковье. 
По данным Национального объедине-
ния застройщиков жилья, по итогам 
января — августа 2019 года «Брусни-
ка» находится на 19-м месте по объе-
му ввода жилья в России: с начала го-
да компания сдала 88,7 тыс. кв. м. 
По итогам 2018 года заняла 21-е ме-
сто с показателем 163,1 тыс. кв. м. 

• YIT Group со штаб-квартирой в 
Хельсинки существует с 1912 года. 
Вчера капитализация компании на 
фондовой бирже Хельсинки состави-
ла €1,05 млрд. Крупнейший акционер 
YIT — финский фонд Tercero Invest AB, 
контролирующий 11,6% акций. В Рос-
сии компания работает с 1961 года
Гендиректор «Infoline-Аналити-

ки» Михаил Бурмистров считает, что 
стоимость совместного бизнеса YIT и 
«Брусники» составит 10 млрд руб. 
«Потенциал развития и устойчи-
вость к рискам у объединенной ком-
пании в условиях изменения зако-
нодательства (обязательный переход 
застройщиков жилья к эскроу-сче-
там и проектному финансирова-
нию.— „Ъ“) будет значительно вы-
ше»,— рассуждает он. 

В июне текущего года YIT заявил о 
намерении покинуть Москву и Ро-

стов-на-Дону из-за низкой рентабель-
ности бизнеса. Все текущие проекты 
планировалось завершить до конца 
2020 года, а земельные активы в Рос-
тове-на-Дону — продать. Концерн на-
меревался сохранить присутствие в 
Казани, Екатеринбурге и Тюмени. 
Проекты в остальных регионах и 
Ростове-на-Дону, по всей видимости, 
вошли в периметр сделки с «Брусни-
кой». По данным Kartoteka.ru, на ба-
лансе «Ливин Сервиcиз Раша Ою», 
которое передается в СП, в частно-
сти, находятся «Юит Сервис Казань», 
«Урал Юит Сервис», «Юит Сервис Тю-
мень» и «Юит Дон Сервис». 

Инвестиционный директор 
«Тринфико» Артем Цогоев предпола-
гает, что для YIT создание СП с «Брус-
никой» станет оформлением ухода 
из России. «В России для европей-
ских компаний существуют страно-
вые риски из-за санкций, политиче-
ской и экономической нестабильно-
сти»,— предполагает он. С ним согла-
шается господин Бурмистров, по 
мнению которого соглашение о со-
здании СП может предусматривать 
возможность выкупа долей партне-
рами друг у друга. «Для YIT это хоро-
шая возможность плавно свернуть 
бизнес»,— считает эксперт. Господин 
Цогоев добавляет, что для «Брусни-
ки» при этом получение активов 
финской компании — шанс сущест-
венно расширить бизнес. 

Александра Мерцалова

ЮИТ обрастает «Брусникой»
Структуры создают совместное предприятие

Структура швейцарского 
 инвестфонда Eastern Property 
Holdings (EPH), владеющего, 
в частности, коммерческой не
движимостью и девелоперски
ми проектами в Европе и России, 
стала совладельцем цветоводче
ского комплекса в Калужской 
 области. Там можно выращивать 
до 35 млн цветов в год. Актив до
стался компании по низкой це
не, что связано со снижением 
объема российского рынка 
и трудностями с  логистикой 
и продажей цветов. Но нижняя 
точка падения достигнута, счи
тают аналитики. Инвестиции 
в 581 млн руб. могут окупиться 
в течение трех лет. 

ООО «Калужский цветочный хол-
динг» победило на торгах по продаже 
цветоводческого комплекса обанкро-
тившегося ЗАО «Розовый сад» в Ка-
лужской области. Сумма планируе-
мой сделки 581,6 млн руб., говорится 
в сообщении на федеральном реестре 
сведений о банкротстве. Компания 
«Розовый сад», созданная в 2005 году, 
контролировалась кипрской Rosa-
rium Plantations Ltd, конечным бене-
фициаром которой считалась семья 
бывшего совладельца нефтяной ком-
пании Urals Energy Вячеслава Ровней-
ко. В 2015 году общая площадь те-
плиц превышала 25 га, на которых 
выращивали более 35 млн цветов в 
год. В тот же год у компании начались 
проблемы: из-за девальвации рубля 
она перестала обслуживать валют-
ный кредит, взятый в банке «Россий-
ский капитал» (сейчас банк «Дом.РФ»). 
В 2016 году Арбитражный суд Калуж-
ской области признал компанию бан-
кротом из-за долга в 5,9 млрд руб. 

По данным ЕГРЮЛ, ООО «Калуж-
ский цветочный холдинг» равными 
долями принадлежит директору 
компании Дарье Васильевой и кипр-
ской ENR Investment Ltd. Последняя 
— структура швейцарского ENR 
Russia Invest SA (ENR), который свя-
зан с фондом Eastern Property 
Holdings (EPH), следует из кипрского 
реестра и данных источника „Ъ“ в ин-
вестиционных кругах. ЕNR и ЕРН 
владеют в России несколькими акти-
вами, среди которых офисный центр 
«Форт Петровский» в Санкт-Петер-

бурге, бизнес-центры «Берлинский 
дом» и «Женевский дом» в Москве. 
За первый квартал 2019 года выручка 
ENR составила 3,54 млн швейцар-
ских франков (228,4 млн руб.). 

Источник „Ъ“ в инвестиционных 
кругах говорит, что стоимость сдел-
ки оказалась меньше ожиданий про-
давца. Для теплиц важно хорошее 
расположение и налаженный сбыт: 
близость к Москве позволит фонду 
выйти на рынок через актив по при-
влекательной цене, добавляет он. В 
2016 году имущество «Розового сада» 
выставлялось на торги за 1,8 млрд 
руб. Среди возможных покупателей 
комплекса назывались «Юг-Агро» 
экс-акционера «Магнита» Алексея 

Богачева, калужская Rose Hill и туль-
ская «Чеховский сад». В компаниях 
не ответили на вопросы „Ъ“. 

Российский рынок цветов сокра-
щается несколько лет подряд из-за па-
дения платежеспособного спроса, го-
ворит начальник отдела инвестиций 
«БКС Брокер» Нарек Авакян. По его 
данным, если в 2014 году продажи 
цветов достигали 2 млрд штук, а объ-
ем рынка был $2,5 млрд, то в 2018-м 
продажи упали до 1,6 млрд штук, а 
объем — до $1 млрд. Но падение рос-
сийского цветочного рынка остано-
вилось, и аналитик ожидает его роста 
на уровне 3–6% в год до 2024 года.

Российские производители зани-
мают не более 85% рынка, при этом 
он слабо консолидирован, говорит 
партнер Althaus Group Герман Ше-
ховцев: в сегменте оптовой и роз-
ничной торговли на долю топ-10 иг-
роков приходится 20,3%. Учитывая 
дешевизну цветочных активов в це-
лом по России, стратегия ENR может 
заключаться в консолидации произ-
водственных и логистических мощ-
ностей, считает  аналитик. 

Крупные игроки наиболее подго-
товлены к рискам выращивания цве-
тов, связанных с трудной логистикой 
и потерями при продаже и транспор-
тировке, подтверждает аналитик 
«Фридом Финанс» Александр Осин. 
По его подсчетам, если «Калужский 
цветочный холдинг» сможет выйти 
на выращивание 35 млн цветов в год, 
то годовая выручка компании соста-
вит 1,75 млрд руб., чистая прибыль — 
около 0,2 млрд руб. Таким образом, 
инвестиции окупятся за три года, с 
учетом инфляции — за пять лет.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Розовый сад»  
достался швейцарцам
Фонд EPH купил цветоводческий комплекс

Владелец прав на популярного 
анимационного персонажа 
свинку Пеппу британская Enter
tainment One UK предъя вила 
претензии к одному из крупней
ших российских производите
лей игрушек — компании «Сим
бат». Как заявляет британская 
сторона, «Симбат» использовал 
в своих конструкторах изобра
жение свинки, которую больше 
половины опрошенных россиян 
приняли за Пеппу. За использо
вание ее образа истец требует 
около 33 млн руб.

18 октября Арбитражный суд Мо-
сквы рассмотрит иск британской 
Entertainment One UK о взыскании 
32,9 млн руб. с российского произво-
дителя и дистрибутора игрушек 
«Симбат», следует из картотеки суда. 
Третьим лицом к делу привлечен 
«Яндекс.Маркет».

Поводом для иска стали конструк-
торы с изображением персонажа, по-
хожего на свинку Пеппу, которые 
продавались через маркетплейс «Бе-
ру» (принадлежит «Яндекс.Маркету») 
в 2018 году, пояснил „Ъ“ гендиректор 
компании Semenov & Pevzner, пред-
ставляющей Entertainment One UK в 
суде, Роман Лукьянов. По его словам, 
«Симбат» не покупал у Entertainment 
One UK соответствующую лицензию 
и утверждает, что их персонаж — не 
свинка Пеппа. «С помощью ВЦИОМа 
мы провели опрос, в рамках которо-
го больше половины из 1,5 тыс. опро-

шенных посчитали, что этот персо-
наж — именно свинка Пеппа»,— на-
стаивает господин Лукьянов. Это са-
мый крупный иск в России для 
Entertainment One UK и один из наи-
более крупных исков по лицензиям 
на детские товары за последние не-
сколько лет в целом, отмечает он.

В «Симбате» на запрос „Ъ“ не отве-
тили, два топ-менеджера компании 
отказались от комментариев. Пред-
ставитель «Яндекс.Маркета» отме-
тил, что на площадке третьи лица са-
мостоятельно формируют и разме-
щают товарные предложения, а Гра-
жданский кодекс при этом позволя-
ет ей ограничиться заверениями 
контрагента о наличии всех необхо-
димых лицензий и разрешений.

По данным участников рынка, 
«Симбат» — один из крупнейших по 
выручке производителей игрушек в 
России. Президент Ассоциации пред-
приятий индустрии детских товаров 
Антонина Цицулина называет его 
номером два на рынке и при этом 
крупнейшим покупателем лицен-
зий у правообладателей анимацион-
ных брендов. По данным NPD, объем 
рынка игрушек в России составил в 
2018 году 105–110 млрд руб. Соглас-
но Kartoteka.ru, выручка ООО «Сим-
бат» за 2018 год составила 6,5 млрд 
руб., чистая прибыль — 62,5 млн руб. 
51% компании владеет Елена Сидо-
рова, 49% — Наталья Пасечная.

Согласно сайту «Симбата», среди 
лицензионных игрушек компании 

— российские «Маша и Медведь», 
«Фиксики», «Мимимишки», зарубеж-
ные My Little Pony, Barbie, Hello Kitty 
и др. «“Симбат“ всегда участвует в 
лицензионных выставках и работа-
ет исключительно по лицензиям, 
поэтому иск вызывает искреннее 
непонимание»,— отмечает собесед-
ник „Ъ“ на рынке анимационных 
лицензий.

При этом контрафакт остается ре-
альной проблемой на российском 
рынке игрушек. По оценке Антони-
ны Цицулиной, его доля в лицензи-
онном сегменте игрушек в России 
составляет около 45%. Как ранее пи-
сал „Ъ“, та же Entertainment One UK в 
2018 году подала более 1 тыс. исков 
по борьбе с контрафактом, правоо-
бладатели «Маши и Медведя» — бо-
лее 800 исков, «Сказочного патруля» 
— более 200 исков. Однако ответчи-
ками большинства таких исков вы-
ступают индивидуальные предпри-
ниматели, а требования, как прави-
ло, ограничиваются 10–20 тыс. руб.

Индивидуальные предпринима-
тели, привлеченные к ответственно-
сти за продажу игрушек, не раз ука-
зывали на то, что приобретали их 
именно у «Симбата», вероятно, так 
компания и привлекла внимание 
правообладателей, отмечает эксперт 
по интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. По его словам, 
теперь истцу придется доказать факт 
переработки персонажа.

Валерия Лебедева

Свинка Пеппа издала иск
Правообладатели персонажа нашли в России его копию

Поэтому, заверил чиновник, при-
нятие новых норм не приведет к со-
кращению или закрытию действую-
щих отделений. В «Почте России» 
уточнили, что «опубликованные 
нормативы размещения отделений 
продолжают обсуждаться в диалоге с 
Минкомсвязью».

В случае согласования новые нор-
мативы потенциально открывают 
возможность для оптимизации числа 
отделений, полагают эксперты. Дей-
ствующие нормы препятствуют со-
кращению сети «Почты России», но-
вые же дадут «правовое прикрытие» 
этому, не исключает экс-гендиректор 
«Почты Узбекистана» Евгений Бир-
гер, ранее возглавлявший департа-
мент почтовой связи Минкомсвязи 
РФ. При этом нормы и сама сеть тре-
буют оптимизации: действующее 
градостроительное законодательство 
не учитывает почту как социальную 
инфраструктуру, поэтому уже есть не-
мало поселений, где отделения в 
принципе не построены, поясняет 
он. По мнению господина Биргера, в 

расчет стоит принимать не только чи-
сло жителей, но и возможность пе-
ших маршрутов для почтальонов.

Приказ должен решить проблему 
новых микрорайонов, где есть нор-
мативы по школам и детским садам, 
но нет для почтовых отделений, над-
еется президент Национальной ассо-
циации дистанционной торговли 
Александр Иванов. «Сейчас получает-

ся дисбаланс: отделения „Почты Рос-
сии“ нельзя убрать из сел, где сокра-
щается численность населения, но в 
новых жилых кварталах, где прожи-
вают тысячи людей, их нет»,— пояс-
няет он. По его оценке, из 42 тыс. от-
делений нерентабельны около 70%, а 
в рентабельных — очереди из-за вы-
сокого трафика и отсутствия необхо-
димого числа окон.

Основное изменение в нормати-
вах — уменьшение количества насе-
ления на отделение, полагает веду-
щий юрист практики недвижимости 
«Кроу СиАрЭс» Сергей Логинов. По 
сравнению с 1980-ми, когда были 
приняты старые нормы, почтой поль-
зуется гораздо меньше людей и в 
основном для бандеролей, интернет-
заказов и подачи отчетности, рассу-
ждает он. Но сокращение числа отде-
лений напрямую из документа не 
следует, отмечает эксперт, тем более 
что в законе есть запрет на сокраще-
ние штата «Почты России» в связи с 
реорганизацией.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый,  
Дмитрий Шестоперов

«Почта России»  
выйдет из дверей в окна
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Да, около половины 
отделений почтовой связи 

убыточны, в первую очередь 
в сельской местности

— Николай Подгузов,
гендиректор «Почты России»,  

в интервью „Ъ“ 20 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

$1 миллиард
был оборот российс
кого рынка цветов  
в 2018 году, по оценкам 
«БКС Брокер»
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тенденции / судостроение

Российские верфи, 40 лет по-
чти не строившие рыбопромы-
словые суда, получили массо-
вый приток заказов. Рыбопро-
мышленники теперь обязаны 
покупать новые суда в РФ, что-
бы  получить часть квот на вы-
лов, и законтрактовали 43 суд-
на в целом на 160 млрд руб. 
Но, по данным „Ъ“, соблюдать 
сроки строительства не удает-
ся почти никому из-за нехват-
ки опыта, необходимости адап-
тировать иностранную доку-
ментацию под российские тре-
бования и санкций. Уже затяну-
лись проекты как минимум у 
«Янтаря», Выборгского судо-
строительного завода и «Вым-
пела». Источники „Ъ“ ждут по-
вторения ситуации и с краболо-
вами, которые придется зака-
зать победителям назначенных 
на октябрь аукционов.

«Мы без копейки бюджетного фи-
нансирования простимулировали 
строительство рыбопромыслового 
флота,— торжествовал в августе гла-
ва Росрыболовства Илья Шеста-
ков.— Ни в России, ни в СССР по-
следние 40 лет ничего подобного для 
рыбохозяйственной отрасли не 
строилось».

Действительно, рыбопромыш-
ленники уже заключили соглаше-
ния по постройке 43 судов и 25 пе-
рерабатывающих заводов на об-
щую сумму около 180 млрд руб., из 
которых львиная доля — 160,5 мл-
рд руб.— приходится именно на 
флот. По данным Росрыболовства, 
это позволит обновить около 65% 
профильных судов в Северном бас-
сейне и около 25% — на Дальнем 
Востоке (по мощности, но не по ко-
личеству).

Компании пошли на такие инвес-
тиции, чтобы получить квоты на вы-
лов: согласно заработавшему в 2017 
году постановлению правительства, 
20% квот отобрано у прежних вла-
дельцев, получивших их по истори-
ческому принципу, и будет распре-
делено между компаниями, обязав-
шимися за пять лет построить в РФ 
новые суда или фабрики.

Сроки поплыли
Однако программа строительства 
флота сдвигается — как минимум 
по головным судам. Первый кон-
тракт в рамках инвестквот был за-
ключен в январе 2016 года Рыболо-
вецким колхозом имени Ленина с 
калининградским судостроитель-
ным завод «Янтарь» (входит в госу-
дарственную Объединенную судо-
строительную корпорацию, ОСК). 
Верфь должна была построить три 
средних траулера-сейнера общей 
стоимостью 3,5 млрд руб. и сдать их 
в 2018–2019 годах. Но, как расска-
зывают собеседники „Ъ“, у завода 
возникли серьезные проблемы из-
за санкций. Так, норвежский парт-
нер, поставив оборудование на 

верфь, отказался выполнять его пу-
сконаладку. Подрядчика удалось 
найти в Испании, но было потраче-
но время. В итоге головное судно 
было сдано только 3 сентября, и, по 
словам собеседников „Ъ“, себестои-
мость его строительства для верфи 
увеличилась почти вдвое. Второе 
судно должно быть сдано в конце 
текущего, а третье — в начале 2020 
года, но источники „Ъ“ не исключа-
ют сдвиг сроков еще минимум на 
полгода. На «Янтаре» проект не ком-
ментируют.

Также входящий в ОСК Выборг-
ский судостроительный завод (ВСЗ) 
в рамках контракта от сентября 
2016 года должен был построить 
для Северо-Западного рыбопро-
мышленного консорциума (СЗРК) 
четыре средних морозильных трау-
лера со сдачей первого в июле 2019 
года. Но, по данным „Ъ“, компа-
нии подписали дополнительное со-
глашение о переносе срока на год, 
на июль 2020 года. ВСЗ готовит та-
кие же соглашения и с двумя дру-
гими заказчиками — «Норд Пилиг-

римом» и УК ФОР (см. инфографику 
и интервью на этой странице).

«Вымпел» (входит в ГК «Калашни-
ков») может подписать допсоглаше-
ние по переносу сроков сдачи мало-
го рыболовного рефрижераторного 
траулера для «Карелрыбы» по кон-
тракту от июля 2017 года. Судно 
должно быть передано заказчику в 
сентябре, но, как пояснили „Ъ“ в «Ка-
лашникове», теперь передача запла-
нирована на май 2020 года. Срок был 
перенесен в связи с работами по мо-
дернизации проекта, поясняют в 
«Калашникове». В ходе модерниза-
ции были увеличены длина и шири-
на корпуса, что позволило значи-
тельно увеличить объем рефрижера-
торного трюма, а также была уста-
новлена система подачи в трюм жид-
кого льда.

Гладко было на бумаге
Все участники процесса — как за-
казчики, так и верфи и курирующие 
ведомства в лице Минпромторга и 
Росрыболовства — отмечают общие 
причины, приведшие к срыву сро-

ков. Главная из них — отсутствие 
проектов судов, соответствующих 
требованиям Российского морского 
регистра судоходства (РМРС).

В Минпромторге поясняют, что 
инвесторы в большинстве случаев 
вступили в заявочную кампанию, 
имея на руках только концептуаль-
ные проекты судов.

Как уточняют в отрасли, они бы-
ли разработаны иностранными ком-
паниями, в основном норвежскими, 
мировыми лидерами рынка. Проек-
ты пришлось дорабатывать под тре-
бования РМРС, но времени для этого 
не было: строительство судов зако-
нодательно привязано к срокам по-
лучения квот на вылов, и рыбопро-
мысловые компании хотели начать 
его как можно раньше.

Дорабатывать документацию 
пришлось параллельно строительст-
ву, говорят на «Северной верфи» (вхо-
дит в ОСК), еще не отработав все ню-
ансы строительства на головном суд-
не, верфи вынуждены закладывать 
новые по проекту, в который неиз-
бежно будут вноситься изменения.

Вторая существенная проблема 
— эффект санкций, которые прояви-
лись в сложности поставок как обще-
судовых систем, так и рыбопромы-
слового оборудования, которое в 
России не производится (см. интер-
вью). Именно этот момент называют 
ключевым в Росрыболовстве. Верфи 
вынуждены искать обходные пути 
при заказе некоторого оборудова-
ния, что привело к дополнительным 
издержкам, подтверждают в Мин-
промторге.

Наконец, чиновники и судостро-
ители признают, что на темпах 
строительства отразился и почти 
тридцатилетний перерыв в проек-
тировании и создании высокотех-
нологичных рыбопромысловых су-
дов, понадобилось время на восста-
новление компетенций. На «Север-
ной верфи» указывают на дефицит 
квалифицированных рабочих судо-
вых специальностей, добавляя, что 
это «структурная беда отрасли». 
Если в советские времена действо-
вала государственная программа 
подготовки кадров посредством 
профильных училищ, техникумов, 
то сейчас от них остались единицы. 
Исчезают целые специальности, 
так как молодежь не хочет зани-
маться судостроением из-за слож-
ных условий работы, считают на 
верфи.

Квоты есть, а судна нет
Остальные судостроители, кроме 
«Янтаря», ВСЗ и «Вымпела», серьез-
ных задержек пока официально не 
признают. «Необходимость коррек-
тировки графиков исполнения кон-
трактов в текущем моменте не 
просматривается»,— утверждают 
на „Северной верфи“.— У нас, и не 
только у нас, есть отставание от пер-
воначального графика строительст-
ва, но оно вызвано объективными 
причинами — сложностями с про-
ектной документацией». При этом у 
верфи до сих пор нет полного паке-
та документации. По ярусоловам 
одобрено более 90% проектной до-
кументации судна в постройке, по 
траулерам — почти 100%, уточняют 
на верфи.

Заместитель директора УК «Норе-
бо», которая строит на «Северной 
верфи» десять траулеров, Сергей 
Сенников говорит, что пока компа-
ния не планирует вносить измене-
ния в график строительства, оконча-
тельное решение будет принято бли-
же к концу года. По головному судну 
были небольшие проблемы с вну-
тренним графиком, технологически 
с нуля верфи было непросто реали-
зовывать новый проект и строить 
траулер со столь сложной конфигу-
рацией корпуса, отмечает топ-ме-
неджер. Но исходно на головное суд-
но было заложено два года, уточняет 
он, и график ключевых событий сей-
час соблюдается.

На «Адмиралтейских верфях», 
которые строят десять супертрауле-

ров для Русской рыбопромышлен-
ной компании (РРПК), также заве-
рили, что суда будут сданы в соот-
ветствии с контрактными сроками. 
В РРПК утверждают, что проектиро-
вание, поставка оборудования и 
строительство идут в соответствии 
с графиками. Гендиректор РРПК Фе-
дор Кирсанов отметил, что новые 
траулеры значительно превосходят 
существующие промысловые суда 
по мощности, и для того, чтобы 
обеспечить их загрузку и эффектив-
ную работу, необходимо дальней-
шее увеличение объемов квот, вы-
деляемых «под киль».

Но источники „Ъ“ в отрасли ут-
верждают, что у большинства судо-
строителей идет отставание по вну-
тренним графикам. Они полагают, 
что основная часть головных зака-
зов будет выполнена с задержкой, 
которая на сегодня оценивается 
от полугода до полутора лет. В пра-
вительстве уже готовятся к тому, 
что перенос сроков сдачи судов ста-
нет массовым. Как отметили в Рос-
рыболовстве и Минпромторге, про-
работаны изменения в постановле-
ние правительства, которые разре-
шают переносить сроки сдачи на 
год (но в пределах шести лет с нача-
ла работ). Такой перенос потребует 
согласования с межведомственной 
комиссией, при этом сдвиг сроков 
в пределах полугода может быть 
осуществлен заказчиком даже без 
согласования.

В самом худшем случае срыв сро-
ков строительства судов грозит ры-
бопромышленным компаниям 
утратой квоты и потерей банков-
ской гарантии (от 10 млн до 1 млрд 
руб. в зависимости от типа судна). 
Компании также могут не получить 
квоты, если построенное судно не 
соответствует требованиям по лока-
лизации.

Между тем сейчас отрасль гото-
вится к октябрьским крабовым аук-
ционам, по результатам которых в 
РФ должно быть заложено и построе-
но еще около 40 судов. Как собесед-
ники „Ъ“, так и участники отрасли не 
исключают, что сценарий со сдвигом 
сроков по головным заказам также 
повторится и в случае с краболова-
ми. Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что в случае 
с краболовами ситуация с соблюде-
нием сроков и отклонениями по сто-
имости судов будет менее острой, 
чем по крупным рыболовным трау-
лерам: их стоимость ниже, а техно-
логическое оборудование менее 
сложное и дорогостоящее. Тем не ме-
нее он допускает, что по головным 
заказам «цены поползут вверх, а сро-
ки — вправо». По мнению аналити-
ка, освоение серийного строительст-
ва рыбопромысловых судов объек-
тивно является сложнейшей зада-
чей, и сдвиг сроков — это неизбеж-
ное следствие локализации этих су-
дов в России.

Анастасия Веденеева
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Сказка о рыбаке и верфи
„Ъ“ разобрался, как обновляется рыболовный флот в РФ

О проблемах при строительстве 
рыбопромысловых судов „Ъ“ 
рассказал представитель одного 
из заказчиков — исполнитель-
ный директор Северо-Западно-
го рыбопромышленного кон-
сорциума Сергей Несветов.

— С какими основными проблема-
ми вы столкнулись при строитель-
стве рыбопромысловых судов?
— Отсутствие опыта. На сегодняш-
ний день, как признаются заводы, 
они осознали, что рыбопромысло-
вое судно — это сложный техниче-
ски насыщенный объект. Гораздо 
сложнее, чем, например, ледоколы. 
Второе — санкционное давление. В-
третьих, есть объективная проблема 
в том, что строительство идет пра-
ктически параллельно с проектиро-
ванием. У нас, к сожалению, нет до-
статочно времени для того, чтобы 
сначала сделать весь проект, вычи-
стить его, согласовать с регистром 
(РМРС.— „Ъ“), а потом уже начинать 
строить. 
— Если бы не инвестиционные 
квоты, которые обязывают заказ-
чиков строить суда в России, вы 
бы пошли на российские верфи?
— Этот вопрос все время задается с 
оттенком провокации. Объективно 
строить суда в России тяжелее и до-
роже, это действительно так. Но са-
ми по себе инвестиционные квоты 
не единственный и, на мой взгляд, 

далеко не лучший способ побудить 
рыбаков строить в России. Мы сей-
час платим слишком дорогую цену 
за поддержку российского судостро-
ения, и цена эта — очевидная и ни-
кем уже не оспариваемая нестабиль-
ность законодательного регулирова-
ния рыбопромышленной отрасли.
— Вы строите суда по норвежско-
му проекту. Были ли российские 
альтернативы?
— Хочу подчеркнуть, что концепт-
проект был норвежский, а техниче-
ский проект и рабочую документа-
цию делали российские компании. 
Российских проектов такого уровня 
я не знаю.
— Насколько реально найти в 
России необходимое вам обору-
дование?
— Почти ничего из специализиро-
ванного оборудования, устанавли-
ваемого на рыбопромысловые су-
да, не выпускается в России. Поэто-
му попытка заставить нас просто 
ставить какое-то российское обору-
дование приведет к удорожанию 
проекта. Мы будем вынуждены что-
то ставить, предъявлять суда, потом 
тут же идти за границу, вырезать то, 
что поставили, и ставить то, что ре-
ально работает. Это ни к чему хоро-
шему не приведет. Наверное, стои-
ло подумать о том, чтобы мотивиро-
вать иностранных производителей 
организовывать производство в 
России.

— То есть критерии 719-го поста-
новления по локализации будет 
достаточно сложно соблюсти?
— Поскольку требования растянуты 
во времени, мы постараемся их со-
блюсти и поставить на наши суда 
лучшее из того, что есть и в России, и 
в мире на сегодняшний день.
— Вы заключили дополнитель-
ное соглашение с Выборгским за-
водом о продлении сроков строи-
тельства траулеров. Насколько 
это для вас критично?
— Для нас это критично с той точки 
зрения, что мы позже получим ин-
вестквоты, которые дополнительно 
выделяются на построенные суда. 
— Были ли у вас сложности с про-
длением сроков?
— Мы обсуждали этот вопрос снача-
ла на совещании с Минпромторгом 
и ОСК, потом были переговоры с Рос-
рыболовством. Не скажу, что это бы-
ло легко, но результатом мы доволь-
ны. Я думаю, что через это вынужде-
ны будут пройти почти все наши 
коллеги, которые сейчас строят суда.
— Есть ли опасения, что анало-
гичная ситуация с продлением 
сроков повторится при строи-
тельстве краболовов?
— Есть опасения, конечно, куда же 
деваться.
— Если сравнивать с той же Тур-
цией, у российских верфей есть 
преимущества?
— Подчеркну, что у нас пока есть опыт 
строительства только на одной турец-
кой верфи, которая уже построила бо-
лее десяти рыбопромысловых судов. 
Если сравнивать с ней, то преимуще-
ством российских верфей является 
только то, что они российские. Сейчас 
пока в России цены выше, сроки доль-
ше даже при сравнимом качестве. Я 
бы не сказал, что наши хуже, они про-
сто этого никогда не делали. Надеюсь, 
поддержка рыбаков пойдет на пользу 
российскому судостроению.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

«Преимуществом наших верфей  
является только то,  
что они российские»

Сергей Несветов, 
исполнительный директор СЗРК

О проблемах при строительстве 
рыбопромысловых судов в Рос-
сии „Ъ“ рассказал гендиректор 
Выборгского судостроительно-
го завода Александр Соловьев.

— Есть ли задержки в строитель-
стве рыбопромысловых судов?
— Есть. Причина этого — сущест-
венная корректировка и модерни-
зация исходного проекта в ходе раз-
работки технического проекта под 
нормы Российского морского реги-
стра судоходства и существенные 
задержки в поставке документации 
концептуальных проектов от нор-
вежских партнеров. Насколько я 
знаю, это происходит и на других 
верфях, занятых в постройке рыбо-
промысловых судов в рамках про-
граммы инвестиционных квот. 
Пришлось первые два судна как 
первого проекта (КМТ-01), так и вто-
рого проекта (КМТ-02) строить с ко-
лес и отрабатывать изменения в 
технической документации уже на 
готовом железе. Столкнулись с ситу-
ацией, когда целые секции выреза-
ются, отправляются в металлолом, 
потому что новые ревизии доку-
ментации (даже ранее одобренной) 
приходят или целые группы черте-
жей заменяются.
— Насколько сдвинулись сроки?
— Сроки в среднем по всем судам 
съехали вправо на девять-десять ме-
сяцев.

— Почему норвежский проект 
пришлось переделывать?
— Во-первых, требования россий-
ского регистра к судам, независимо 
от их предназначения, более жест-
кие, чем у всех остальных, в том чи-
сле Bureau Veritas, DNV GL и так да-
лее. Во-вторых, у регистра не было 
актуальных требований к построй-
ке рыболовецких судов. Точнее, 
они были когда-то давно, потом ни-
кто особо ими не занимался, так 
как рыбопромысловые суда внутри 
страны никто не строил. Теперь вы-
яснилось, что регистр просто вы-
нужден применять к рыбопромы-
словым судам общие правила клас-
сификации, а они рассчитаны на 
все суда вообще — на ледоколы в 
том числе. 
— Можно ли было этого избе-
жать?
— Нет. Потому что норвежцы сегод-
ня лидеры в проектировании высо-
котехнологичных рыболовецких су-
дов. На опыте строительства вот этих 
серий я могу сказать, что это очень 
сложные суда. Совершенно логично, 
что заказчики захотели воспользо-
ваться опытом мирового лидера. 
Другое дело, что надо было заклады-
вать это в сроки.
— Если дальше будет развиваться 
строительство рыбопромыслово-
го флота, ситуация упростится?
— Если заказчики будут заказывать 
такие же суда, серийные, то это будет 

проще. А если заказчики опять нач-
нут что-нибудь выдумывать — а у нас 
заказчики очень любят новое,— ни-
чего хорошего из этого не выйдет. 
Если хочешь что-то для себя уникаль-
ное, мы готовы это сделать, но это бу-
дет и дольше по срокам, и гораздо до-
роже по цене.
— Были ли проблемы с импорт-
ным оборудованием?
— Возникают проблемы, конечно, в 
связи с санкциями — все больше и 
больше.
— Много ли можно найти из необ-
ходимого оборудования в Рос-
сии?
— Из высокотехнологичного обору-
дования — очень мало, так как отсут-
ствует основное условие для локали-
зации: сформированный и прогно-
зируемый рынок сбыта продукции.
— Какой у вас сейчас процент рос-
сийского оборудования?
— На рыбопромысловых судах — до 
90% импорта.
— Рыбофабрики все импортные?
— Фабрики не могут быть не им-
портными, так как в России рыбоо-
брабатывающее оборудование не 
производится вообще — ни плохое, 
ни хорошее.
— Как вы оцениваете 719-е поста-
новление правительства по лока-
лизации? Есть мнение, что если 
следовать ему, то вообще невоз-
можно построить российское ры-
бопромысловое судно.
— На сегодняшний день — да. То 
есть те требования, которые там про-
писаны, слишком жесткие и невы-
полнимые. Оно само по себе, без-
условно, нужно, но для высокотехно-
логичного оборудования нужно ста-
вить более реальные сроки.
— Возможно ли повторение ситу-
ации с задержкой сдачи и с крабо-
ловными судами, которые сейчас 
планируются к закладке?
— Все возможно, конечно.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

«Столкнулись с ситуацией,  
когда целые секции отправляются 
в металлолом»

Александр Соловьев,
гендиректор Выборгского завода
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На фестивале в Сан-Себастьяне показана уже 
большая часть фильмов международного кон-
курса. Его характерные мотивы выделяет 
и  анализирует Андрей Плахов.

 Мир в зеркале конкурсной программы выгля-
дит прогнившим местом с отравленными человечески-
ми отношениями и немногими островками еще не до 
конца загубленной природы. Из этой токсичной реаль-
ности хочется убежать как можно дальше. Именно так 
поступают трое персонажей канадского фильма «И пти-
цы посыпались дождем» (режиссер Луиз Аршамбо), на-
шедших на старости лет убежище в глухом лесу. Одна-
ко и здесь их настигают апокалиптические лесные по-
жары, а также депрессии и неизбежность смерти, кото-
рую герои даже сами режиссируют, включая в похорон-
ное действо собаку.

Вопрос об эвтаназии или добровольном разрыве 
с жизнью возникает в фильме, название которого чи-
лийский режиссер Хосе Луис Торрес Лейва позаимст-
вовал у итальянского поэта и писателя Чезаре Павезе: 
«Смерть придет, и у нее твои глаза». Две женщины, по-
жизненно связанные любовью, переживают смертель-
ную болезнь одной из них, отказавшейся от лечения, 
в лесном домике. В обоих фильмах депрессивный мате-
риал накладывает отпечаток на способ рассказа и стиль, 
которые оказываются столь же безжизненными и ли-
шенными энергии, как экранные герои.

Наоборот, «Другая овца» Малгожаты Шумовской — 
картина энергичная, эмоционально и визуально да-
же перенасыщенная. Ее действие тоже происходит на 
природе, в ирландских лесах и на пастбищах, где обита-
ет секта, состоящая из женщин, безраздельно предан-
ных единственному мужчине-харизматику. Все они — 
его жены, любовницы, дочери — приучены к истериче-
ским молитвам и ритуалам. В ритуальную жизнь вклю-
чены и пасущиеся под присмотром секты овцы, рожа-
ющие новых и новых ягнят (аналогия очевидна). Фана-
тизм и страх перед телесными карами идут рука об ру-
ку, и только в самой юной из сектанток зарождаются не-
приятие и протест. Наследуя польской кинематографи-
ческой традиции, Шумовска умело воссоздает атмосфе-
ру замкнутого религиозного сообщества, которым на са-
мом деле правят бесы. Однако пойти дальше достигну-
того предшественниками мешает жесткая заданность 
концепции. В фильме нет свободного дыхания, его раз-

витие предсказуемо, а итог сводится к банальностям. 
Скорее всего, именно по этой причине «Другая овца» не 
была отобрана в конкурс Венецианского фестиваля.

Список экзотических сексуальных практик, впро-
чем, выглядящих в контексте программы почти рути-
ной, не обходится без педофилии. Помимо казахстан-
ского «Черного-черного человека» (см. „Ъ“ от 25 сентя-
бря) назовем португальский фильм «Патрик» режиссе-
ра Гонсало Ваддингтона. Восьмилетнего мальчика звали 
Марио, на футбольной тренировке его присмотрел и по-
хитил педофил, вывез в свой богатый особняк в Бель-
гии и держал там взаперти, пока тот не вырос и не был 
выкинут на улицу. Двадцатилетний парень под именем 
Патрик ведет полукриминальную жизнь в Париже, по-
падает в руки полиции, которая устанавливает его лич-
ность. Основное действие фильма разыгрывается в пор-
тугальском доме, где прошло почти забытое детство ге-
роя; мать и другие родственники пытаются вернуть его 
к прежней жизни и отношениям, но безуспешно. Он чув-
ствует, что на самом деле не нужен им таким, каков есть 
теперь. Марио стал Патриком, и, что самое страшное, он 
любит того старика, который над ним надругался. Тема 
влечения жертвы к палачу, некогда скандально заявлен-
ная в фильме Лилианы Кавани «Ночной портье», получа-
ет новое «актуальное» наполнение.

Столь гнетущие и болезненные впечатления разноо-
бразила черная комедия «Талассо» режиссера Гийома Ни-
клу, который пригласил сняться в ней своих старых зна-
комых. Среди пациентов элитной курортной лечебни-
цы оказываются играющие как бы самих себя два мон-
стра французской культуры — писатель Мишель Уэльбек 
и актер Жерар Депардье. Уэльбека особенно мучают го-
лодная диета и запрет на алкоголь и курение, но, оказы-
вается, все запретное, включая винный погреб, наличе-
ствует в номере Депардье. Там и проводит время в умо-
рительных разговорах эта парочка, ни в чем себе не от-
казывая и иногда расширяя теплую компанию. Уэльбек 
предстает с головой погруженным в теории заговора: 
например, он убежден, что его мифическое похищение 
пять лет назад организовал Франсуа Олланд, испугав-
шийся, что писатель станет его конкурентом в борьбе за 
президентское кресло. Депардье рассказывает о нравах, 
царивших в начале его карьеры, когда «все спали со все-
ми», а он со своими партнершами, от Катрин до Изабель. 
О том, как порнофильм с его участием купил влюблен-

ный в него Аристотель Онассис. Мы узнаем также, что 
Депардье по-прежнему любит Путина, что восьмидеся-
тилетние старухи иногда занимаются сексом и до како-
го возраста актуальна поза «69». Вся эта болтовня и про-

чая белиберда, которой заполнен фильм Никлу,— пол-
ный сарказма комментарий к абсурдной реальности, ко-
торая давно вышла из берегов и просто не заслуживает 
того, чтобы относиться к ней серьезно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Опасные связи с реальностью
Сарказм и депрессия в фильмах Сан-Себастьянского фестиваля

Большой театр открыл сезон  
оперой Римского-Корсакова «Сказка о царе Салтане»  
в новой постановке режиссера Алексея Франдетти

В прокат вышел фильм  Арно 
 Деплешена «Боже мой!» (Rou-
baix, une lumiere), участвовав-
ший в конкурсной  программе 
Каннского кинофестиваля 
2019 года. Режиссер, ранее 
не замеченный в сугубом реа-
лизме, в этот раз снял жесткую 
социальную драму, однако Юлия 
Шагельман сочла его попытку 
легковесной и неубедительной. 

 Несообразное русское 
прокатное название — перевод ан-
глийского «Oh Mercy!», под которым 
картина проехалась по нескольким 
международным фестивалям,— при-
дало ей оттенок неуместного мело-
драматизма, в оригинале же эта кри-
минальная даже не драма, а хрони-
ка называется «Рубе, свет». В ней два 
главных героя, один из которых — 
сам Рубе, родной город режиссера Ар-
но Деплешена, географически распо-
ложенный на севере Франции, у са-
мой бельгийской границы, а эконо-
мически и психологически — в глу-
бокой заднице. Налево пойдешь — 
Бельгия, куда ездят в бордели (рабо-
тать и пользоваться услугами), напра-
во — Лилль, там суд, куда отправляют 
за мелкие и крупные правонаруше-
ния местную шпану, прямо — самый 
неблагополучный район, где когда-
то рос второй главный герой фильма, 
мудрый и честный комиссар поли-
ции Якуб Дауд (Рошди Зем), а теперь 
там только уличные барыги, их кли-
енты и запустение. 

«Современный Рубе нельзя на-
звать красивым местом, отчасти от-

того, что он сильно пострадал от 
бомбежек во время Мировой вой-
ны, отчасти из-за упадка промыш-
ленности, длящегося уже не первый 
год»,— сообщает первая попавшаяся 

ссылка в Google и примерно то же са-
мое пишет в письме своему духовни-
ку лейтенант Луи Коттрель (Антуан 
Райнарц), только что поступивший 
на службу в местный комиссариат. 
Таким образом, Бог в фильме все-та-
ки присутствует, но где-то очень да-
леко и точно не в самом Рубе, кото-
рый он давно оставил. Как и упомя-
нутый в названии свет — по боль-
шей части действие происходит но-

чью, в сумерках, если днем — то ко-
ротким и серым, а также в мрачных 
коридорах, полутемных полицей-
ских кабинетах или освещенных 
беспощадными люминесцентными 
лампами тюремных камерах. 

Преступления, с которыми изо 
дня в день имеют дело Дауд, нови-
чок Луи и их коллеги, такие же уны-
лые и депрессивные, как сам го-
род. Драки, бытовая поножовщина, 

мелкие кражи, болван, который ре-
шил сжечь свою машину ради стра-
ховки, но даже не продумал толком 
рассказ о якобы случившемся напа-
дении, девушка смешанного фран-
цузско-магрибского происхожде-
ния, которая сбежала из дома, но на-
шлась тут же по соседству, у своего 
дяди. Изнасилование тринадцати-
летней девочки, конечно, шокиру-
ет, но с ним довольно быстро разби-
раются. Центральное место в филь-
ме занимает другое преступление: 
две совсем уже опустившиеся под-
ружки-любовницы Клод (Леа Сейду) 
и Мари (Сара Форестье) убили свою 
соседку, 83-летнюю старуху. Кажет-
ся, о чем-то подобном мы все чита-
ли в русской классике, но эта исто-
рия лишена достоевского надры-
ва и философских сомнений. Ника-
ких «тварь ли я дрожащая или пра-
во имею» — просто решили украсть 
у бабки портмоне, просто подумали, 
что убить будет проще, денег не на-
шли, стащили банку кошачьего кор-
ма и пару бутылок моющего средст-
ва, устроили поджог, чтобы замести 
следы, решили свалить на извест-
ных каждому полицейскому парней 
с богатой криминальной историей, 
никого, конечно, не сумели обма-
нуть, попались. Тупо, беспросветно 
и скучно, господа — как это и быва-
ет в жизни.

Собственно, сырым куском под-
линной жизни и пытается притво-
риться фильм, в начале которого 
специально подчеркивается, что 
все преступления в нем настоящие, 
а совпадения героев с реальными 
людьми отнюдь не случайны. Один 
раз они уже становились предметом 
экранизации — в документальном 
телефильме Моско Буко «Рубе, цент-

ральный комиссариат». Там рассле-
дование было показано в реальном 
времени, и то, что девушки оказыва-
лись не свидетельницами, а убийца-
ми, было для автора неожиданным 
и неприятным открытием (зрители 
к моменту выхода картины в эфир 
уже, конечно, знали, кто преступ-
ник). В картине Деплешена никаких 
детективных загадок нет — как объ-
ясняет сам комиссар, он всегда с пер-
вого взгляда понимает, виновен че-
ловек или нет. Тем не менее режис-
сер (он же написал сценарий в со-
авторстве с Леа Мисиус) тщательно 
воспроизводит длинные сцены до-
просов, во время которых Дауд и его 
подчиненные действуют по старой 
доброй технике «хороший и пло-
хой полицейский», и даже следст-
венный эксперимент на месте пре-
ступления. Все это выматывает зри-
теля не меньше, чем подозреваемых, 
тем более что авторы застревают на 
стыке разных жанров и не решаются 
(или не хотят) сдвинуться хоть в ка-
кую-то сторону. Для криминально-
го триллера здесь маловато (точнее, 
совсем нет) напряжения, для соци-
альной драмы мысль о том, что лю-
ди-то все неплохие, это просто квар-
тирный вопрос (безработица, эко-
номический кризис) их испортил, 
кажется слишком уж незамыслова-
той, а отдающие диванной психо-
логией рассуждения комиссара в ду-
хе «ты всегда была красавицей, при-
выкла получать все, что хочешь, вот 
и убила», «а ты всегда была некраси-
вой, обозлилась и обиделась на весь 
мир, вот и убила» и вовсе не лезут ни 
в какие ворота. Даже самая скучная 
жизнь, если уж искусство взялось так 
старательно ей подражать, все-таки 
устроена чуточку сложнее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Преступление и выживание
На экранах фильм Арно Деплешена «Боже мой!»

В «Талассо» Гийома Никлу Жерар Депардье 
и Мишель Уэльбек играют карикатуры 
на  самих себя  ФОТО CANAL+

Комиссар Дауд (Рошди 
Зем) умеет заглянуть 
 даже самому отпетому 
 подозреваемому прямо 
в душу   
ФОТО ARTE FRANCE CINEMA
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Сегодня в Сочи стартует 16-й этап  
чемпионата «Формулы-1» —  
Гран-при России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Формула-1
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На открывающемся сегодня в Ката-
ре чемпионате мира по легкой атле-
тике сборная России, главная жертва 
допингового кризиса, как и на пре-
дыдущем первенстве, будет зама-
скирована под аббревиатурой ANA, 
обозначающей команду «допущен-
ных нейтральных атлетов», а ее со-
став при всем желании полным и 
боевым не назовешь. Впрочем, не-
смотря на потери, небольшую стоп-
ку медалей она в Дохе завоевать спо-
собна. И, может быть, даже способна 
превзойти лондонский результат 
двухлетней давности, когда к золо-
той медали остающейся по-прежне-
му почти неуязвимой прыгуньи в вы-
соту Марии Ласицкене добавила 
пять серебряных.

атарский чемпионат — 
формально чуть ли не главное спортив-
ное событие всего года, учитывая ста-
тус вида,— довольно просто позицио-
нировать. Очень долго — целое десяти-
летие — легкая атлетика могла считать 
себя великой счастливицей. Для любо-
го спортивного жанра с точки зрения 
востребованности хорошо, когда в нем 
есть персонаж-«магнит», приковываю-
щий в силу харизмы, яркости внимание 
даже тех, кто в тонкости жанра не посвя-
щен. Легкой атлетике с таким персона-
жем повезло: в мировом спорте фигу-
ры ярче, чем спринтер из Ямайки Усейн 
Болт, устанавливавший феноменальные 
мировые рекорды, устраивавший по-
сле забегов шоу-представления, кажет-
ся, не было. Болт ушел после предыду-
щего, лондонского, чемпионата мира. И 
теперь, конечно, все, кто освещает лег-
кую атлетику, ищут того, кто может за-
полнить вакуум, превратиться в новый 
«магнит». Американец Ноа Лайлз, спе-
циализирующийся в том же спринтер-
ском блоке, что и Болт, и уже подбираю-
щийся к его цифрам? Тоже молодой нор-
вежец Карстен Вархольм, который наце-
лился на один из старейших мировых 
рекордов — Кевина Янга на барьерной 
400-метровке, держащийся с 1992 года? 
Голландка Сифан Хассан, умудряющая-
ся совмещать несовместимое — одина-
ково здорово бегать дистанции в гигант-
ском диапазоне от 1500 м до 10 000 м? Ну 
или прыгунья в высоту Мария Ласицке-
не, доминирующая в своей дисциплине 
уже несколько лет?

Ласицкене на этом чемпионате будет 
представлять команду, которая в отче-
тах Международной федерации легкой 

атлетики (IAAF) обозначается еле замет-
ным белым флажком и аббревиатурой 
ANA, расшифровывающейся как «допу-
щенные нейтральные атлеты». Под ней 
маскируется сборная России, первая — 
еще 2015 года — жертва допингового 
кризиса. Накануне этого чемпионата 
мира IAAF уже в 12-й раз пролонгирова-
ла отстранение Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА), а вместе с 
ним — и проблемы ее спортсменов, не-
обходимость выступать под нейтраль-
ным флагом наименьшая из которых. 
Основная заключается в необходимо-
сти доказывать право на выступление 
хотя бы под ним. Допуск IAAF дает нем-
ногим. В Лондон приехали всего 19 рос-
сийских легкоатлетов, в Доху — на де-
сять больше, но в делегации не оказа-
лось некоторых из тех, кто блеснул два 
года назад, взяв серебро первенства,— 
и как раз по причинам, надо полагать 
имеющим непосредственное отноше-
ние к кризису. Допуск не достался ни 
метателю молота Валерию Проньки-
ну, ни ходоку Сергею Широбокову (ря-

дом с ним на сборе однажды заметили 
пожизненно дисквалифицированно-
го тренера Валерия Чегина), ни прыгу-
на в высоту Даниилу Лысенко (история 
с тем, как его пропуск допинг-тестов 
пытались объяснить фальшивой мед-
справкой, гремела в июне).

При этом нельзя сказать, будто бы 
потенциал катарского варианта оте-
чественной команды стал пожиже. Не 
грандиозные, но и не эфемерные в су-
ровых реалиях «нейтралитета» лондон-
ские показатели — одно золото плюс 
пять серебряных наград — вполне мо-
гут считаться для нее ориентиром, 
планкой, которую при везении можно 
даже преодолеть.

Ну, допустим, про Марию Ласицкене 
нужно знать, что ее лучший прыжок в те-
кущем летнем сезоне — 2,06 м — на 4 см 
превосходит лучшие прыжки ближай-
ших преследовательниц — бельгийки 
Нафиссату Тиам и украинки Юлии Лев-
ченко. А 4 см — это в общем-то пропасть. 
А еще — что из дюжины летних стартов 
она проиграла только один, и то не са-
мый престижный — в сентябрьской 
матчевой встрече сборных Европы и 
США в Минске. То есть она стопроцент-
ный фаворит своих состязаний.

Других таких в сборной России нет. 
Но есть целая группа легкоатлетов, ко-

торые находятся в топе сезона в пла-
не результатов, не на верхней строчке, 
но рядышком с ней. Даже вплотную — 
как, скажем, Илья Иванюк с Михаилом 
Акименко — представители той же дис-
циплины, что и Ласицкене, прыгунья с 
шестом Анжелика Сидорова.

Кроме них в команде под латинской 
аббревиатурой присутствуют вошед-
шая в список серебряных лондонских 
призеров прыгунья в длину Дарья Кли-
шина, которая до чемпионата соревно-
валась мало, но бэкграунд которой по-
дразумевает обязательную борьбу за 
призы, а также Сергей Шубенков, чем-
пион мира в беге на 110 м с барьерами 
2015 года, вторая — наряду с Ласицке-
не — бесспорная российская суперзве-
зда легкой атлетики трудного для нее 
периода. Шубенков на лондонском 
первенстве уступил ямайцу Омару 
Маклеоду, а хайлайтом этого лета был 
их поединок на турнире в Марокко в 
июне. Маклеод, проигрывая, зацепил 
россиянина, но тот, уже падая, все рав-
но смог пересечь финишную черту впе-
реди всех. Правда, жесткое падение вы-
лилось в два месяца простоя, но не бу-
дет ничего удивительного, если к клю-
чевому соревнованию Шубенков фор-
му вернул.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Сборная России 
нацелилась на свою высоту
На мировом первенстве в Катаре она вновь  
выступит в нейтральном статусе и усеченном составе

Российский боксер Дмитрий Би-
вол будет защищать титул чемпи-
она мира Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) в бою против 
доминиканца Ленина Кастильо. 
Не имеющий больших достижений 
в профессиональном боксе Касти-
льо в поединке, который состоится 
12 октября в Чикаго, обречен пози-
ционироваться как явный аутсай-
дер. А представители не терпевше-
го пока поражений в карьере Бивола 
уже говорят о движении «в сторону 
объединительных боев», то есть  
боев с другими чемпионами.

чера промоутерская компания 
«Мир бокса» объявила о том, с кем про-
ведет свой очередной бой чемпион ми-
ра WBA в полутяжелом весе Дмитрий Би-
вол. Его соперником стал доминиканец 
Ленин Кастильо. Поединок с ним прой-
дет 12 октября в Чикаго и будет основ-
ным событием «андеркарда» большо-
го шоу. Центральное его событие — вы-
зывающий большой интерес в Амери-
ке дебют в супертяжелой категории зна-
менитого украинского бойца Александ-
ра Усика, абсолютного чемпиона мира в 
первом тяжелом весе (до 90,7 кг). В Чика-
го Усик встретится с Тайроном Спонгом.

Глава «Мира бокса» Андрей Рябин-
ский, комментируя „Ъ“ выбор соперни-
ка для имеющего «чистый», из 16 под-
ряд побед, послужной список Дмит-
рия Бивола, назвал Ленина Кастильо 
«очень достойным», «плотным оппо-
нентом». «Уверен, что бой получится 
красивым и зрелищным»,— добавил 
Рябинский. А сам Бивол сказал про 

Кастильо как про боксера, обладающе-
го «высокой и точной техникой».

Между тем невозможно отрицать, что 
в этом матче доминиканец обречен по-
зиционироваться как явный аутсайдер. 
31-летний Кастильо (он на три года стар-

ше Бивола) — боец опытный. Он высту-
пал на топ-турнирах, включая Олимпий-
ские игры, в любителях, в профессиона-
лах провел уже 23 поединка (20 из них 
выиграл), но ни к каким значимым до-
стижениям не приближался, пересека-

ясь в основном с оппонентами, далеки-
ми от элиты. А наиболее заметным его 
выступлением было, пожалуй, то, что 
вылилось в поражение. В прошлом году 
Кастильо дрался против известного аме-
риканца Маркуса Брауна и уступил тому 
по очкам в довольно зрелищном бою.

О разнице в восприятии возможно-
стей Дмитрия Бивола и Ленина Касти-
льо экспертами можно судить, напри-
мер, по классификации полутяжелове-
сов BoxRec. В ней россиянин занима-
ет третье место, а доминиканец — 96-
е. Впрочем, Андрей Рябинский дал по-
нять, что за поединком против Касти-
льо в жизни Бивола последуют гораздо 
более интригующие и значимые, ког-
да, рассказывая о планах, связанных с 
более отдаленным будущим чемпиона, 
упомянул движение «в сторону объеди-
нительных боев», то есть боев с другими 
владельцами званий.

Конкретный вектор этого движения 
определится, видимо, совсем скоро. 
Бой Дмитрия Бивола открывает мини-
серию чемпионских боев в его катего-
рии. И два следующих являются насто-
ящими хитами. 18 октября в Филадель-
фии друг с другом будут биться чемпи-
оны Всемирного боксерского совета 
(WBC) и Международной боксерской 
федерации (IBF) — украинец Александр 
Гвоздик и россиянин Артур Бетербиев. 
А 2 ноября в Лас-Вегасе состоится бой с 
участием еще одного российского полу-
тяжа-чемпиона — Всемирной боксер-
ской организации (WBO) — Сергея Ко-
валева и, возможно, самого популяр-
ного сегодня боксера мира мексиканца 
Сауля Альвареса, прославившегося пре-
жде всего победами в среднем весе.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Полутяжелый вес ждет легкого боя
Дмитрий Бивол будет защищать чемпионский титул в поединке с доминиканцем

К О Н Т Е К С Т А Л Е К С А Н Д Р  П О В Е Т К И Н  О  Б О Е  П О К А  Н Е  Д О Г О В О Р И Л С Я

Поединок между российским боксером Александром Поветкиным и американцем Майклом Хантером 
пока не подтвержден, сообщили в команде россиянина. Ранее портал Boxingscene сообщил о финаль-
ной стадии переговоров по данному поединку, который может пройти 7 декабря в Саудовской Аравии. 
«Бой не утвержден. Идут переговоры»,— сказал собеседник агентства.

Майкл Хантер в последнем поединке единогласным решением судей победил россиянина Сергея 
Кузьмина. В активе 31-летнего американца 18 побед (12 нокаутом) и одно поражение. На счету 40-лет-
него Александра Поветкина 35 побед (24 нокаутом) и два поражения. В конце августа россиянин выиграл 
у британца Хьюи Фьюри решением судей. ТАСС

Гран-при России в гонках «Формулы-1» уже в 2021  
году может перебраться из Сочи, который принима-
ет гонку с 2014 года, на расположенный неподалеку 
от Санкт-Петербурга автодром «Игора Драйв», возве-
дение которого завершится не позднее следующе-
го года. Об этом сообщает британское издание Daily 
Mail, утверждающее, что проект переноса гонки уже 
одобрил президент России Владимир Путин. Впро-
чем, пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков заявил, что «этот вопрос не стоит на повест-
ке». Однако нельзя отрицать, что идея переноса гонки 
из Сочи в Санкт-Петербург не лишена смысла. Пре-
жде всего из-за того, что северная столица гораздо 
ближе к европейским странам.

четверг британское издние Daily Mail сообщило со 
ссылкой на неназванные источники, что Гран-при России, с 
момента основания в 2014 году проходящий в Сочи (очеред-
ной этап завершится в воскресенье), уже в 2021 году может 
переехать в Санкт-Петербург. В отличие от Сочи, где гонка 
проходит по улицам Олимпийского парка, в Санкт-Петер-
бурге ее можно проводить на специализированной трассе 
«Игора Драйв». Автодром высшей категории возводится по 
проекту Германа Тильке, де-факто официального архитек-
тора трасс «Формулы-1», примерно в 50 км от Санкт-Петер-
бурга, рядом с курортом «Игора». Он должен быть введен в 
строй в конце этого или начале следующего года. 

Daily Mail утверждает, что переговоры о переносе гонки 
в Санкт-Петербург находятся в продвинутой стадии. Боль-
ше того, как заявляет издание, идея смены места проведе-
ния Гран-при России одобрена президентом РФ Владими-
ром Путиным. Благосклонно к ней относятся и владельцы 
серии из Liberty Media.

Впрочем, пресс-секретарь президента Путина Дмитрий 
Песков вчера опроверг заявление Daily Mail. «Этот вопрос 
не стоит на повестке»,— сказал господин Песков «РИА Но-
вости». С похожим заявлением выступил и представитель 
вице-премьера РФ Дмитрия Козака, курировавшего сочин-
ский формульный проект, Илья Джус. «Текущий контракт 
на право проведения гонок „Формулы-1“ предполагает про-
ведение российского этапа чемпионата в Сочи и действует 
до 2025 года. „Росгонки“, как промоутер Гран-при России, 
не обсуждали с правообладателем возможность переноса 
российского этапа в другой город»,— сказал господин Джус 
журналистам.

Тем не менее сама идея смены места проведения Гран-
при России не лишена смысла. К слову, в ее поддержку вы-
сказался единственный российский гонщик «Формулы-1» 
Даниил Квят. По его мнению, было бы разумно перенести 
этап «ближе к крупным городам, таким как Москва или 
Санкт-Петербург». «Это позволит присутствовать на три-
бунах большему количеству зрителей. Так будет удобнее 
и болельщикам из Европы. Почему нет?» — заметил Дани-
ил Квят. Отметим, что перенос гонок поближе к крупным 
городам, являющимся еще и туристическими центрами, 
укладывается и в рамки политики Liberty Media, рассчиты-
вающей на то, что это позволит заметно нарастить доходы. 
Не только самой Liberty Media, но и локальных организато-
ров этапов, которые сейчас несут очень серьезную финан-
совую нагрузку.

Если говорить о Гран-при России, то стоимость лицензии 
на его проведение только в первый год составила $60 млн. 
При этом контракт предусматривал, что выплаты будут уве-
личиваться на 10% ежегодно. В общей сложности, если кон-
тракт с Сочи будет исполнен до конца — он истекает в 2025 
году,— выплаты российской стороны за промоутерские 
контракты превысят $1 млрд. При этом доходы, генериру-
емые этапом, не покрывают расходы. По словам заместите-
ля гендиректора АНО «Росгонки» Сергея Воробьева, сейчас 
организаторы сочинского этапа стремятся к достижению 
2014 года по билетной выручке. Но и в тот год, как говорил 
министр спорта РФ Виталий Мутко, билеты принесли лишь 
700 млн руб. (около $17 млн по курсу на октябрь 2014-го). 

Значительно нарастить поступления от билетной про-
граммы в Сочи можно было бы, привлекая болельщиков из-
за границы, но удаленность города от европейских стран, в 
которых автоспорт традиционно популярен, усложняет за-
дачу. В этом смысле, как считает специалист по автоспорту 
Игорь Ермилин, переезд гонки в Санкт-Петербург мог бы 
пойти ей на пользу. «В таком случае гонка могла бы привле-
кать значительно больше иностранцев. В частности, жите-
лей Финляндии и Германии, в которых автоспорт очень по-
пулярен,— заявил „Ъ“ господин Ермилин.— Думаю, реаль-
но было бы добиться, чтобы на трибунах до 50% болельщи-
ков были иностранцами».

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Трассовые 
разногласия
На проведение Гран-при 
России может появиться 
новый претендент

РЕГЛАМЕНТ

Бой против Ленина Кастильо будет для Дмитрия Бивола  
(на фото) «разминкой» перед объединительными поединками   ФОТО AP

РФС требует наказать «КамАЗ»
Российский футбольный союз (РФС) считает недопустимы-
ми меры ограничения по отношению к болельщикам во вре-
мя матча 1/16 финала Кубка России между «КамАЗом» и мо-
сковским «Спартаком» в Набережных Челнах. Об этом сооб-
щил директор по коммуникациям РФС Кирилл Мельников.

«Спартак» в среду обыграл «КамАЗ» со счетом 2:1 и вышел 
в 1/8 финала турнира. После игры в социальных сетях появи-
лись видеозаписи, на которых зафиксировано, что болель-
щиков московской команды запускают на сектор, огорожен-
ный железной сеткой, после чего запирают вход на трибуну.

«Матч 1/16 финала Кубка России между ФК „КамАЗ“ и ФК 
„Спартак“ изначально был отнесен к матчу повышенной 
сложности. Организатором матча — ФК „КамАЗ“ — совмес-
тно с МВД был разработан комплекс дополнительных мер 
безопасности, который был согласован,— сказал Мельни-
ков.— Если говорить о позиции РФС, то мы считаем, что та-
кие ограничения для болельщиков являются недопусти-
мыми нарушениями требований безопасности, даже если 
они были согласованы клубами. При этом никаких нарека-
ний со стороны сотрудников ФК „Спартак“, отвечающих за 
безопасность, до матча, во время его проведения и после 
мы не получали».

«Этот случай будет рассмотрен на КДК, и мы надеемся, 
что ФК „КамАЗ“ и все ответственные будут привлечены к 
ответственности. Футбол для болельщиков, они вели се-
бя уважительно на матче, никаких серьезных инцидентов 
не зафиксировано»,— добавил директор по коммуника-
циям РФС. ТАСС

Проигравшая в нынешнем 
сезоне только один старт 
прыгунья в высоту Мария 
Ласицкене — безусловный 
фаворит катарского 
чемпионата мира   ФОТО AP
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